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O prefeito de Ma-
naus, David Almeida, 
acompanhou, na ma-
nhã desta terça-feira 
(30), o trabalho rea-
lizado pelos servido-
res da limpeza com a 
implantação do novo 
barco coletor da Se-
cretaria Municipal 
de Limpeza Urbana 
(Semulsp), na orla da 
capital amazonense, 
como parte das ações 
de limpeza executa-
das pela gestão mu-
nicipal para diminuir 
a quantidade de lixo 
descartada de forma 
irregular no rio Negro.

Onça-pintada 
encara Urubu 
no Maracanã 

Zona rural de Itacoatiara sofre 
com falta de saneamento 
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Entregas para setor social e primário 
de Presidente Figueiredo Política 5
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OSenado aprovou, 
nesta terça-feira 
(30), o projeto de 
lei que reconfigu-

ra as regras do Programa 
Emergencial de Retomada 
do Setor de Eventos (Per-
se). O texto vai à sanção.

Quando passou pela 
análise da Câmara, na 
semana passada, os de-
putados restringiram os 
beneficiados do programa 
e aprovaram um limite de 
gastos de R$ 15 bilhões 
com as isenções fiscais 
até 2026.

Pelo texto, a duração 
do Perse será limitada ao 
atingir o valor de R$ 15 
bilhões ou ao chegar em 
dezembro de 2026.

Alteração retirada
No Senado, a relatora do 

projeto, Daniella Ribeiro 
(PSD-PB), chegou a pro-
por uma alteração à ver-
são aprovada pela Câmara 
para permitir a correção 
pela inflação dos recursos 
voltados à iniciativa.

O trecho, porém, foi re-
tirado pela senadora após 

um pedido do setor de 
eventos. Se corrigido pela 
inflação, o programa tam-
bém geraria um impacto de 
cerca de R$ 2 bilhões a mais. 
Também por este motivo, 

o governo negociou para 
retirar a sugestão.

Se alterada pelo Sena-
do, a proposta voltaria 
para uma nova análise 
dos deputados antes de 

ir à sanção presidencial, 
o que adiaria o repasse 
dos recursos para o setor.

O que é o Perse?
Criado na pandemia, o 

Perse concede benefícios 
fiscais para empresas do 
setor e permite a rene-
gociação de dívidas com 
descontos para empresas 
da área.

Senado aprova teto de R$ 15 bilhões de incentivo ao setor de eventos até 2026

DIVULGAÇÃO

Aprovado teto de R$ 15 bilhões 
de incentivo ao setor de eventos 

O fim do programa foi 
previsto em medida pro-
visória (MP) editada pelo 
governo em dezembro 
do ano passado. O texto 
determinava a retomada 
de forma gradativa da 
tributação das empre-
sas de eventos até a co-
brança integral a partir  
de 2025.

Contudo, a iniciativa 
para acabar com o Perse 
não foi bem aceita pe-
los parlamentares. Agora, 
com o aval do Congresso, o 
programa valerá até 2026.

Restrição na Câmara
Na Câmara, os deputa-

dos restringiram as ati-
vidades econômicas be-
neficiadas pelo programa 
das atuais 44 para 30. O 
número foi mantido pelos 
senadores.

Entre os setores que 
perderam o benefício 
estão o de albergues, 
campings, pensões de 
alojamento, serviços de 
reservas e outros serviços 
de turismo.

Por outro lado, serão 
beneficiadas, por exem-
plo, empresas dos se-
tores de hotéis, cinema, 
filmagens, shows, eventos 
esportivos, restaurantes, 
zoológicos e parques de 
diversão com alíquotas 
reduzidas até 2026.

A habilitação dos bene-
ficiários vai ser feita pela 
Receita Federal.

Duração do Perse 
será limitada ao 
atingir o valor 
proposto ou ao 
chegar em dezembro 
de 2026
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Resistência
O professor e presidente do 

PCdoB, Eron Bezerra, não abre mão 
de sua pré-candidatura a prefei-
to de Manaus. O pré-candidato 
Marcelo Ramos (PT), compartilhou 
um story no qual afirma que Eron 
não cedeu e vai lutar pela vaga no 
Executivo municipal. A declaração 
demonstra que a federação PT, 
PV e PCdoB ainda não chegou a 
um consenso sobre a candidatura 
de um único nome para disputar a 
Prefeitura de Manaus, já que, por 
lei, é obrigada a isso. “A federação é 
obrigada a ter um candidato só, mas 
nós não vamos chegar a essa etapa 
de convenção. Eu e Eron estamos 
conversando”, afirmou Marcelo.

Servidores do MPAM
A Assembleia Legislativa do Ama-

zonas (Aleam) aprovou, por una-
nimidade, no início da tarde desta 
segunda (29), o Projeto de Lei Nº 
107/2024, proposto pelo Ministério 
Público do Estado (MPAM), para 
revisão geral anual dos vencimentos 
dos servidores administrativos do 
órgão, referente ao ano de 2023.

O projeto aprovado, que vai 
à sanção do governador Wilson 
Lima, visa corrigir os vencimen-
tos dos servidores do MPAM foi 
enviado, com Exposição de Mo-
tivos, ao Poder Legislativo pelo 
procurador-geral de Justiça, Al-
berto Rodrigues do Nascimento 
Júnior, em fevereiro deste ano.

Pedindo reza
O pré-candidato a prefeito Ma-

naus pelo União Brasil, Roberto 
Cidade, participou, na noite de 
segunda (29), de um culto reli-
gioso organizado por pastores da 
Central das Igrejas. Na ocasião, 
o deputado estadual falou que 
Manaus precisa de homens bons 
e recebeu oração dos fiéis.

Cidade contou com o apoio 
do deputado federal licenciado 
Fausto Júnior (UB) e o deputado 
estadual Felipe Souza (PRD), no 
encontro com os líderes religiosos.

Durante seu tempo de fala, Cida-
de ainda disse que a população da 
capital amazonense passa fome e 
que Manaus precisa de prefeito 
que cuide das pessoas. 

Recusa
O governador Tarcísio de Frei-

tas (Republicanos) e o prefeito 
Ricardo Nunes (MDB) recusaram 
convite das centrais sindicais para 
participar do ato em alusão ao 
Dia do Trabalhador que terá a 
presença de Lula.

A manifestação está marcada 
para acontecer na manhã de hoje 
1° de maio, no estacionamento da 
“Neoquímica Arena”, estádio do 
Cortinthias, São Paulo. Em vez do 
ato das centrais sindicais, Nunes 
participará da comemoração do 1° 
de maio promovida pela subpre-
feitura de Ermelino Matarazzo. O 
ato que Lula participará é organi-
zado por pelo menos sete centrais 
sindicais. 

Abandono
O vereador Lissandro Breval 

(Progressistas) tem utilizado suas 
redes sociais para denunciar o 
abandono das passarelas em Ma-
naus. Após denunciar na Tribuna 
da Câmara Municipal de Manaus 
(CMM), o parlamentar tem per-
corrido as estruturas e detec-
tado pessoalmente depredação 
da estrutura, falta de iluminação, 
acessibilidade e, principalmente, 
perigo a quem precisa fazer esse 
trajeto diariamente. “Estou pes-
soalmente percorrendo as passa-
relas para provar que o abandono 
é mais grave do que pensamos”, 
disse.

Pesquisa duvidosa
A pesquisa AtlasIntel para pre-

feito de Manaus, divulgada na 
última sexta (26/4), repercutiu 
negativamente ao longo de todo 
o final de semana no meio político. 
Estatísticos e analistas levanta-
ram suspeitas sobre a coleta dos 
dados, o critério de exclusão das 
entrevistas realizadas no período 
de 18 a 23 de abril e, consequen-
temente, sobre o resultado final 
da pesquisa.

O que se sabe é que cabos elei-
torais estariam “votando” em mas-

sa, aproveitando o questionário 
disponibilizado em link aberto na 
internet. E ainda, grupos políticos 
teriam arregimentando mais de 
cinco mil respondentes.

Pretensão política
Com uma bancada atual de qua-

tro vereadores na CMM, o MDB vai 
trabalhar para eleger cinco parla-
mentares para a casa legislativa 
nas eleições municipais deste ano. 
A informação é do presidente mu-
nicipal da sigla, Jesus Alves.

O partido que está no arco de 
alianças do prefeito David Almeida 
(Avante) e deve apoiá-lo em sua 
candidatura à reeleição, vai focar 
em fortalecer sua bancada no Le-
gislativo municipal. Atualmente, o 
partido é representado na Câmara 
de Manaus pelos vereadores Isaac 
Tayah, Kennedy Marques, Mitoso 
e Raulzinho. Todos devem dispu-
tar a reeleição.

Aposta
Jesus Alves não quis “elen-

car” nomes com mais chances 
dentro do partido para chegar à 
CMM, frisando que “todos que 
estão dentro do MDB têm ple-
nas condições de chegar a um 
mandato”. Ele também adiantou  

que não vai disputar esta eleição.
Um dos nomes que circula den-

tro do MDB e que deve disputar 
uma das 41 vagas da CMM é o da 
defensora pública Carol Braz. Filia-
da recentemente ao partido, ela já 
se colocou como pré-candidata à 
vereadora, mas deixou em aberto 
o desejo de participar de uma 
chapa majoritária como vice, por 
exemplo.

Instituições fiscalizadoras
O Tribunal Superior Eleitoral 

(TSE) tem se empenhado em 
assegurar a transparência e a 
segurança do processo eleitoral 
brasileiro por meio de medidas 
que envolvem diversas entidades 
e procedimentos rigorosos de fis-
calização.

Partidos políticos, ordens pro-
fissionais, órgãos governamentais 
e entidades da sociedade civil têm 
sido legitimados a participar ati-
vamente desse processo, com o 
poder de fiscalizar várias etapas 
do desenvolvimento. São diversas 
as entidades fiscalizadoras, entre 
elas OAB, Ministério Público, PF 
etc.

PAC Saúde
Nove municípios do Amazonas 

vão receber novas Unidades Bá-
sicas de Saúde (UBS) como parte 
do Novo PAC Saúde.

Na última quarta (24), o Minis-
tério da Saúde publicou portaria 
que destina investimento de mais 
de R$ 18 milhões para construção 
das UBS no estado. Ao todo se-
rão investidos R$1,1 bilhão para a 
construção de 500 UBS. A meta é 
aprovar e habilitar todas as 1.800 
propostas selecionadas pelo pro-
grama em todo o país até a última 
semana de maio. 

Dessa maneira, a primeira por-
taria da etapa de formalização do 
eixo saúde vai possibilitar a cons-
trução de 500 unidades de saúde.

Megalicitação
O senador Sergio Moro (União 

Brasil-PR) apresentou um reque-
rimento à Comissão de Comuni-
cação e Direito Digital do Senado 
para ouvir o ministro da Secretaria 
de Comunicação Social (Secom) da 
Presidência da República, Paulo 
Pimenta, sobre a megalicitação 
do governo federal que beneficiou 
quatro agências amigas do PT. 
Na última quarta (24), as quatro 
agências vencedoras do proces-
so de licitação eram conhecidas 
pelo menos desde o dia anterior 

ao anúncio oficial. “A situação é 
tão constrangedora para não dizer 
absurda”, disse Moro.

Sobrepreço
O Tribunal de Contas do Esta-

do do Amazonas (TCE-AM) emitiu, 
na segunda (29), uma notificação 
para que o prefeito de Borba, Si-
mão Peixoto Lima, se pronuncie 
sobre indícios de irregularidades 
na aquisição de materiais médico-
-hospitalares pela prefeitura.

O processo eletrônico em 
questão, identificado como N° 
17263/2021, levanta preocupa-
ções sobre possível sobrepreço 
em itens adquiridos durante o 
Pregão Eletrônico 029/2021. 

O Ministério Público de Contas 
do Amazonas instaurou o processo 
em 2021 contra o gestor municipal 
após identificar as irregularidades. 

Discriminação
Em tramitação na Câmara 

dos Deputados, o Projeto de Lei 
543/24 institui a Política Nacional 
para a População em Situação de 
Rua e de Combate à Aporofobia 
(discriminação em razão da po-
breza). A proposta muda a Lei 
7.716/89, que define os crimes re-
sultantes de preconceito de raça, 
cor, etnia e religião.

De acordo com o texto, quem 
injuriar ou ofender alguém em ra-
zão de raça, cor, etnia, procedência 
nacional ou condição de pobreza 
poderá ser punido com reclusão 
de dois a cinco anos.

BR-319
O senador Eduardo Braga (MDB-

-AM) comemorou nesta terça (30) 
a publicação no Diário Oficial da 
União do aviso de licitação para 
contratação de empresa especia-
lizada para a execução dos primei-
ros 20 quilômetros do trecho C da 
rodovia BR-319/AM, entre o km 
198,2 e o km 218,2. O valor estimado 
da obra é de R$ 180 milhões. “Isso 
é importante! São os primeiros 20 
quilômetros que voltam a ser con-
tratados para serem asfaltados 
ainda neste verão, depois virão os 
outros 30 quilômetros, que estão 
em fase de atualização do projeto”, 
comemorou Braga.

ZFM na Exame
O artigo “Qual é o impacto da 

Reforma Tributária na Zona Franca 
de Manaus?”, publicado na revista 
Exame por Ivson Coêlho, explora 
as implicações da reforma tribu-
tária brasileira Polo Industrial de 
Manaus (PIM). A análise aprofun-
dada do autor destaca os desafios 
e oportunidades que a reforma 
apresenta para as empresas ins-
taladas na região e para o futuro 
da Amazônia.

O autor enfatiza a importância 
de reconhecer os incentivos à ZFM 
como mais do que simples benefí-
cios fiscais, mas sim como um com-
promisso com a sustentabilidade 
ambiental, o avanço tecnológico e 
a justiça social na região.

PSDB, PDT e União exibem propaganda 
partidária nesta semana

Nesta semana, o Partido da Social Democracia Brasileira (PSDB), o Partido Democrático Trabalhista (PDT) e o União Brasil 
(União) apresentarão suas propagandas partidárias, conforme o calendário estabelecido pelo Tribunal Superior Eleitoral (TSE) 
para 2024.

Os programas das legendas serão transmitidos por emissoras de rádio e televisão, em rede nacional e gratuita. Tiveram início 
nesta terça (30), voltam nesta quinta (2) e no próximo sábado (4/05), sempre no intervalo entre 19h30 e 22h30.

Durante a semana, o PDT terá 9 minutos e meio de propaganda, distribuídos da seguinte forma: trinta segundos tiveram 
ontem, e quatro minutos e meio tanto amanhã (2/05) quanto no sábado (4).

O União contará com um minuto e meio, sendo 30 segundos em cada um dos três dias. Já o PSDB teve quatro minutos de 
propaganda apenas nesta terça (30).

No primeiro semestre de 2024, o União possui direito a 20 minutos de propaganda, totalizando 40 inserções. Enquanto isso, 
PSDB e PDT dispõem de dez minutos cada um, o que equivale a 20 inserções para cada partido.

À Polícia Federal que resgatou mais de 70 garimpeiros trabalhando em 
condições análogas à escravidão no município de Maués, no interior do 
Amazonas. A Operação Mineração Obscura foi iniciada na última sexta (26) 
pela PF, em parceria com outros órgãos. De acordo com as investigações, 
esse é um dos garimpos mais lucrativos de toda a América Latina, com 
uma produção diária superior a 6kg de ouro.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

À taxa de desemprego do Brasil, que subiu para 7,9% no 1º trimestre, 
como divulgou nesta terça (30) o IBGE. A taxa aumentou 0,5 ponto 
percentual em relação ao 4º trimestre de 2023, quando era de 7,4%. 
Em comparação com o mesmo período do ano passado, porém, recuou 
0,9 ponto percentual. Era de 8,8% no 1º trimestre de 2023.
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O Dia do Trabalho
Editorial

O Dia do Trabalho, comemorado em diversos países, é uma data que 
vai além da celebração de conquistas trabalhistas; é um momento de 
reflexão sobre o papel fundamental que o trabalho desempenhou na 
construção das civilizações. Desde os primórdios da humanidade, o tra-
balho tem sido a força motriz por trás do desenvolvimento social, cultural 
e tecnológico. No entanto, essa mesma força, capaz de erguer cidades 
e impérios, também foi fonte de profundo sofrimento, dor e injustiça ao 
longo da história.

Exemplo disso é a escravidão, que, em suas diversas formas, ao longo 
da história, talvez seja a exploração do trabalho humano em sua forma 
mais brutal. Milhões de seres humanos foram privados de sua liberdade, 
tratados como propriedade e submetidos a condições desumanas em 
nome do progresso e da acumulação de riqueza. Da mesma forma, a 
Revolução Industrial, apesar de representar um avanço tecnológico sem 
precedentes, trouxe consigo jornadas de trabalho exaustivas, condições 
insalubres e a exploração desenfreada de trabalhadores, incluindo mu-
lheres e crianças.

Hoje, o ser humano enfrenta um novo desafio, criado por ele mesmo: 
a automação e a inteligência artificial (IA). A substituição do trabalho 
humano por robôs e sistemas inteligentes é uma realidade cada vez mais 
presente em diversos setores. Essa transformação traz consigo uma série 
de questões éticas, sociais e econômicas. Por um lado, a automação pode 
liberar o ser humano de tarefas repetitivas e perigosas, abrindo espaço 
para atividades mais criativas e significativas. Por outro, há o risco de 
desemprego em massa e o aumento das desigualdades sociais, caso as 
transições não sejam gerenciadas com cuidado e visão de futuro.

As perspectivas para o trabalho humano diante da automação e da 
IA são complexas e multifacetadas. Enquanto alguns empregos serão 
inevitavelmente substituídos por máquinas, novas oportunidades surgirão 
nas áreas de tecnologia, design, saúde, educação e em setores ainda 
inimagináveis. A chave para um futuro promissor reside na capacidade 
de adaptação, na aprendizagem contínua e no desenvolvimento de ha-
bilidades complementares às das máquinas, como criatividade, empatia 
e inteligência emocional.

Neste Dia do Trabalho, é essencial refletir sobre o passado, presente e 
futuro do trabalho. Deve-se honrar as lutas, o sofrimento e as conquistas 
das gerações anteriores, reconhecendo, ao mesmo tempo, os desafios 
e oportunidades que a era digital apresenta. A construção de um futuro 
em que o trabalho seja fonte de realização e justiça para todos depende 
de ações concretas hoje.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Os 12 meses em Goiás são verde e amarelo”

Alckmin admite a aliados disputar o governo de SP

Sem precipitação
No Planalto, o assunto ainda é 

tratado com discrição para não 
abrir frentes de disputa interna 
pela candidatura e para evitar des-
gaste.

Estabilidade relativa
O PSB mantém os pés em duas 

canoas: gosta do projeto Alckmin 
em São Paulo, mas também luta 
para manter a vaga de vice de Lula.

PSD, fiel da balança
Nos rascunhos do projeto rumo 

ao Palácio dos Bandeirantes, a dis-
puta teria apoio de Lula e de antigos 
prefeitos, vários deles no PSD.

Ostracismo nunca mais
Se perder a disputa, em razão da 

força do atual governador Tarcísio 
de Freitas, Alckmin quer um minis-
tério em eventual quarto governo 
Lula.

Esquerda viaja aos EUA para 
defender censura

Políticos adoradores de regimes 
autoritários como os da Coreia do 
Norte, Cuba e Venezuela se reuni-
rão nos Estados Unidos na quarta-
-feira (1º), para defender as pró-
prias tentativas de impor censura 
às redes sociais no Brasil, usando o 
santo nome da democracia em vão. 
O passeio para pregar da censura 
na pátria da Estátua da Liberda-
de tem gente do PT, apoiador do 
ditador Nicolás Maduro, e até do 
PCdoB, cuja referência histórica é 
Josef Stalin, um dos ditadores mais 
sanguinários da História.

Genocida histórico
Endeusado na esquerda atrasa-

da do Brasil, Stalin é acusado de 
mandar matar mais pessoas que 
os 6 milhões de judeus trucidados 
por Hitler.

Candidato profissional
A reunião dos esquerdistas na 

meca do capitalismo que tanto 
odeiam é com o velhinho radical 
Bernie Sanders, eterno candidato 
a presidente.

Roteiro turístico
Os políticos irão turistar em res-

posta a iniciativa idêntica de bol-
sonaristas que denunciaram no 
Congresso o avanço autoritário o 
Brasil.

Pavão misterioso
Sem ter o que fazer, o chance-

ler decorativo Mauro Vieira faz 
visita oficial à Suíça com agenda 
que é um primor de embromação: 
“discutir relação bilateral, agenda 
multilateral e cenários regionais 
e global” e “aprofundar” coope-
ração. O real motivo do passeio 
do vaidoso ministro é um mistério.

Invasores longe de Goiás
O governador de Goiás, Ronal-

do Caiado (União Brasil), diz que 
a ordem é tolerância zero para 
invasões de terra em Goiás, Esta-
do que governa: “Não queremos 
ninguém perturbando a vida do 
produtor rural”.

Conta de diminuir
Publicação de Humberto Costa 

(PT-PE) sobre pessoas em situa-
ção de fome (8,7 milhões de pes-
soas) também desmente mentira 
de Marina Silva, em Davos, de 
que no Brasil haveria 120 milhões 
passando fome.

Ideia de jerico
É de uma “burrice relinchante”, 

diz o deputado José Medeiros (PL-
-MT), a proposta obscurantista de 
uma deputada para banir do Bra-
sil a Starlink, de Elon Musk, que 
leva internet a locais remotos da 
Amazônia.

Desculpa nacional
Após o jogo Corínthians 3x0 Flu-

minense, o treinador português 
António Oliveira nem precisou 
explicar o mau desempenho do 
time até a rodada anterior. Bastou 
usar o tempo reclamando das fake 
news contra ele.

Jogada bilionária
Está na pauta da CCJ do Se-

nado a volta do DPVAT, imposto 

Governador Ronaldo Caiado (União) destaca que em Goiás não tem ‘abril vermelho’

obrigatório extinto por Bolsona-
ro, destinado a tomar dinheiro do 
motorista. Lobby de seguradoras, 
o projeto garante R$15 bilhões 
para o governo Lula torrar.

Caso Seif
O senador Jorge Seif (PL-SC) irá 

acompanhar de casa, nesta terça 
(30), ao lado da família, a retomada 
do julgamento que objetiva cassar 
o mandato conquistado nas urnas 
por mais um político conservador.

Crédito bilionário
O governador de São Paulo, Tar-

císio de Freitas (Rep), aproveitou 
passagem pela Agrishow e anun-
ciou pacote bilionário para o agro-
negócio: R$1,4 bilhão em linhas de 
crédito para o setor.

Pensando bem...
...passear no Irã, Coreia do Norte, 

Venezuela... nada.

Poder sem Pudor
Cabrinha demagogo
Ramiro Pereira era atuante ve-

reador em São José da Lage (AL) 
quando certa vez se envolveu em 
bate-boca com um colega. “Vossa 
excelência é um demagogo!”, ata-
cou. Seu oponente optou pela ex-
posição das limitações de Ramiro: 
“O que é um demagogo, nobre ve-
reador?” O adversário se enrolou, 
mas encarou: “Sei não. Mas deve 
ser um cabrinha safado assim da 
sua marca!” A sessão quase acaba 
em pancadaria.

O plano do vice-presidente Geraldo Alckmin (PSB) não é permanecer à sombra do presidente Lula (PT) 
em eventual segundo mandato. Aliados próximos dizem ter ouvido de Alckmin a pretensão de disputar o 
governo de São Paulo em 2026. O projeto é de conhecimento da cúpula do PSB e até de Lula, que não se 
opõe. O PSB quer usar as eleições municipais deste ano, sobretudo na capital paulistana, como vitrine para 
tentar reinserir Alckmin na cena e no protagonismo político do Estado.

Liberdade política sem liberdade 
econômica é ilusão

O filósofo, cientista político e escritor norte-americano John Kenneth 
Galbraith (1908-2006), um dos mais influentes economistas liberais do 
Século XX, imortalizou um pensamento que merece ser revivido no Brasil 
de hoje. Escreveu Galbraith: “Nada mais eficaz para limitar a liberdade, 
incluindo a liberdade de expressão, como a total falta de dinheiro”.

Cabe, então, uma reflexão que começa pela liberdade econômica do 
cidadão brasileiro com base no Index – Economic Freedom, da Heritage 
Foundation e The Wall Street Journal, de 2023.

Esse estudo englobou 186 países e avaliou o Estado de Direito, o tamanho 
do governo, a eficiência regulatória e os mercados financeiros. O resultado 
foi vexatório para o Brasil, que amargou a 127ª posição, bem atrás do Chile, 
do Uruguai, do Paraguai e da Rússia (125ª).

Analisemos, agora, a questão da liberdade de expressão. De acordo com 
o Relatório Anual sobre Liberdade de Expressão no Mundo, produzido 
pela organização não-governamental Artigo 19, sediada em Londres e 
com atuação na defesa e promoção dos direitos à liberdade de expressão 
e de acesso à informação, também nesse quesito o Brasil ocupa posição 
vergonhosa. Em 2022 ficou em 89º lugar entre 161 nações analisadas com 
base em 25 indicadores como liberdade de expressão geral, human score, 
liberdade de imprensa, liberdade de expressão de ativistas e fatores como 
violência policial contra civis, e assassinatos de ativistas de direitos humanos 
e de jornalistas onde há guerras, dentre outros.

Isso apesar de os direitos à liberdade de imprensa e à livre manifestação 
estarem previstos na Constituição Federal, mais precisamente no artigo 
5º, que trata dos Direitos e Garantias Fundamentais, incisos IV, V, X, XIII e 
XIV, e no artigo 220, que trata da Comunicação Social, respectivamente.

No ranking mundial de 2023 produzido pela organização internacional 
Repórteres Sem Fronteiras com base na avaliação da organização de seus 
registros sobre liberdade de imprensa, o Brasil ficou com a 92ª colocação 
entre 180 países. Uma classificação muito ruim mesmo nas Américas. 
Exemplos do resultado nessa parte do mundo: Costa Rica (10º), Canadá (18º), 
Uruguai (20º), Chile (38º) Estados Unidos (45º), Argentina (52º) e Peru (88º).

A posição do Brasil somente é confortável perante o Brics, grupo de 
países emergentes que tem como objetivo a cooperação econômica e o 
desenvolvimento em conjunto. Nesse bloco, todas as demais nações têm 
desempenho pior: Índia (138º), Rússia (148º), Egito (161º), Irã (164º), Arábia 
Saudita (169º) e China (176º), todos países de regimes políticos com reco-
nhecidos problemas no respeito aos direitos individuais.

O estudo desses dados insuspeitos conduz à necessária análise sobre 
a interdependência da liberdade econômica, da liberdade política e da 
liberdade de expressão. São valores fundamentais no estado democrático 
de direito e que não conseguem existir uns sem os outros. Quem prega o 
contrário está vendendo ilusões.

Cabe, então, uma pergunta: existe, de fato, liberdade política em um 
país onde 60,2% da população tem renda bruta mensal de até um salário-
-mínimo (ou R$1.412,00), que com os descontos previdenciários de 7,5% 
cai para R$1.306,10 líquidos/mês. Existe essa tal liberdade em um país no 
qual 12,6% de seus habitantes vivem na extrema pobreza, no qual 21% da 
população não tem nenhuma renda de trabalho e onde 36% dos jovens 
entre 18 e 24 anos de idade não trabalham nem estudam?

Nunca o Brasil esteve tão dividido entre direita e esquerda, entre os 
progressistas (especialmente do Sul) e os conservadores, e entre os donos 
do poder (donatários do Século XXI) e 92% da população (classes C, D e 
E - vassalos modernos, sem direitos, apenas com deveres e submetidos a 
todos os tipos de necessidade).

E isso, obviamente, não é nada bom. Em nada contribui para a construção 
do país que todos os brasileiros almejam, com mais justiça social, menos 
desigualdade, oportunidades para todas as classes sociais, desenvolvimento 
e qualidade de vida para a população.

Caminhamos na direção contrária das almejadas liberdade política, 
liberdade de expressão, liberdade de imprensa e liberdade econômica 
consolidadas e perenes.

Diante de tantas encruzilhadas, a estrada segura para o país está na 
ampla reforma política com ampla e efetiva participação da sociedade civil. 
Somente ela será capaz de reconduzir o Brasil na direção de uma sociedade 
livre, justa e solidária que hoje existe somente no artigo 3º da Constituição 
Federal de 1988, sem que ainda tenha a necessária concretude na vida de 
todos os 203 milhões de cidadãos deste país.

Samuel Hanan 
é engenheiro com especialização nas áreas de macroe-
conomia, administração de empresas e finanças, empre-
sário, e foi vice-governador do Amazonas (1999-2002).
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O deputado estadual 
Cabo Maciel (PL), pre-
sidente da Comissão de 
Educação (Coed), apre-
sentou nesta terça-feira 
(30), um requerimento 
à Mesa Diretora da As-
sembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam) e ao 
governador Wilson Lima, 
propondo a construção de 
uma quadra poliesportiva 
coberta em três escolas 
da zona Leste de Manaus: 
Rofran Belchior da Silva, 
Cleômenes do Carmo 
Chaves e Dom Jackson 
Damasceno Rodrigues.

A Zona Leste de Manaus, 
que abriga essas institui-
ções de ensino, é uma 
das áreas mais extensas e 
densamente povoadas da 
cidade, com uma popula-
ção estimada em 551.745 
habitantes. Essas escolas 
desempenham um papel 
fundamental como pilares 
de equilíbrio e esperan-
ça para as comunidades 
periféricas, oferecendo 

educação e oportunida-
des para crianças e jovens.

Conforme o parlamen-
tar, a proposta de cons-
trução de quadras po-
liesportivas cobertas visa 
não apenas promover a 
prática esportiva entre os 
estudantes, mas também 
fortalecer o vínculo comu-
nitário e garantir o acesso 
a atividades saudáveis.

“A construção de qua-
dras poliesportivas cober-
tas nas escolas estaduais 
de Manaus é mais do que 
uma simples infraestrutu-
ra, é um investimento no 
futuro das nossas crianças 
e jovens”, pontuou Cabo 
Maciel.

O presidente da Coed 
reforçou a importância 
das obras, que além de 
contribuir para o desen-
volvimento dos alunos, 
também visa suprir as 
necessidades das famí-
lias, oferecendo espaços 
para crianças possam co-
merem.

enfatizou ser insuficiente. “É 
fundamental investir em po-
líticas públicas de prevenção 
da violência, como educação, 
esporte e cultura, ferramen-
tas para evitar que crianças 
e jovens se envolvam com a 
criminalidade”, argumentou.

Ele afirmou ser vital apren-
der com as boas práticas de 
outras unidades da federa-
ção que apresentam me-
lhores indicadores de segu-
rança pública, como Santa 
Catarina, Goiás e São Paulo 
e anunciou que trará repre-
sentantes desses Estados 
para compartilhar suas ex-
periências com as forças de 
segurança, parlamentares, 
autoridades e outros agen-
tes públicos do Amazonas.

“Perdemos anualmente 
uma média de mais de mil 
vidas para o crime e a vio-
lência e não podemos nos 
conformar com isso e achar 
que acontece apenas entre 
membros de facções crimi-
nosas. Não existe bem mais 
precioso que vida e esta-
mos banalizando a violência 
e desperdiçando a vida. Por 
isso, defendo o traçado de 
uma nova política à área”, 
finalizou.

Dan Câmara defende uma nova 
política de segurança pública 

ALEAM

Indicativo para construção 
de quadra poliesportiva

O deputado Coman-
dante Dan (Podemos) 
mostrou os dados sobre 
os Estados brasileiros que 
têm obtido o melhor de-
sempenho na segurança 
pública e defendeu que 
o Amazonas adote uma 
nova política à área.

De acordo com o parla-
mentar, nas análises das 
peças orçamentárias em 
2023, Plano Plurianual 
(PPA), Lei de Diretrizes 
Orçamentárias (LDO) e 
Lei Orçamentária Anual 
(LOA) foi constatado que 
o investimento em segu-
rança tem caído ano após 
ano. “Inversamente pro-
porcional às prioridades 
da população, que tem na 
ordem pública seu princi-
pal anseio”, declarou Câ-
mara. Ele lembrou, ainda, 
que o Poder Legislativo 
Estadual está às vésperas 
de receber o projeto da 
LDO 2025. 

“Não tenho esperanças 

COED

DIVULGAÇÃO

 Dan Câmara propõe ao Governo soluções à Segurança Pública

Moradores ainda 
receberam ações 
de cidadania 
como cadastros 
em programas do 
governo e entrega 
de documentos

DIVULGAÇÃO

Os moradores do no 
município de Pre-
sidente Figueiredo 
(distante 117 quilô-

metros de Manaus) rece-
beram, na terça-feira (30), 
entregas do Governo do 
Amazonas que beneficiam 
o setor social e primário. 
Entre as ações, está a des-
tinação de recursos finan-
ceiros ao Clube de Mães 
Nossa Senhora do Perpétuo 
Socorro, Paróquia Santos 
Mártires e Nossa Senhora 
Aparecida, que deve bene-
ficiar cerca de 250 famílias. 
Os investimentos totalizam 
R$ 298 mil.

“Eu acho que todas as 
ações executadas pelo nos-
so governo, têm que ter im-
pacto na vida das pessoas e 
quando eu falo de impacto, 
é para melhorar, é para dar 
condições de melhoria de 
vida para essas pessoas, 
seja a oportunidade que a 
gente dá via um emprésti-
mo, por um equipamento 
que a gente entrega, para 
que isso possa dar oportu-
nidade para as pessoas que 
moram no interior”, disse 
o governador Wilson Lima.

Para o Clube de Mães 
Nossa Senhora do Perpé-
tuo Socorro, que oferece 
cursos profissionalizantes, 
o recurso de R$ 149 mil, 
realizado através do Fundo 
de Promoção Social (FPS), é 

para a aquisição de uns equi-
pamentos permanentes e 
materiais para escritório e 
cozinha, como computador, 
impressora, forno elétrico, 
congelador, batedeira, entre 
outros.

Com o investimento, a ex-
pectativa é ampliar a oferta 
de cursos para mulheres em 
situação de vulnerabilidade, 
promovendo a geração de 
emprego e renda e contri-
buindo para a erradicação 
da violência doméstica.

“O espaço ficava muito 
pequeno para nós, artesãs, 
porque temos os nossos tra-
balhos. Agora, temos uma 
sala de máquinas, a cozinha 
foi ampliada, então foi uma 
coisa boa para a gente. Gos-
taria de agradecer ao gover-
nador e às outras pessoas 
envolvidas que nos ajuda-
ram”, disse a artesã, Auxilia-

dora Lima, beneficiada com 
a entrega da estrutura.

Para a Paróquia Santos 
Mártires e Nossa Senhora 
Aparecida, o investimento 
totaliza R$ 148 mil para a 
aquisição de materiais de 
consumo para escritório, 
sonorização e desenvolvi-
mento de atividades físicas, 
como projetores, armários, 
ventiladores, estantes, jo-
gos de tabuleiro, colchone-
tes, tatames, caixas de som, 
microfones, entre outros.

Com o repasse, os investi-
mentos somam mais de 1,4 
milhão nos setores social e pri-
mário da cidade desde 2019.

 
Incentivo no setor primário
Incentivando o setor pri-

mário do município, o Go-
verno do Amazonas, por 
meio Secretaria de Estado 
de Produção Rural (Sepror), 

fez a entrega de 1.200 mudas 
de citros e café, além de 
três toneladas de alimen-
tos adquiridos de produ-
tores rurais pelo Programa 
de Aquisição de Alimentos 
(PAA), do Governo Federal, 
destinados às famílias da 
Rede Socioassistencial do 
município.

As mudas de laranja, li-
mão e café vão beneficiar 
40 produtores rurais, sendo 
20 kits de citros e 20 kits de 
café. Cada produtor recebe-
rá um kit.

Por meio do PAA, a Sepror 
adquiriu pimentão, quia-
bo, coco verde, macaxeira, 
abóbora, cebolinha, jambú, 
laranja, pimenta-de-cheiro, 
banana e tucumã.

No município, o Instituto 
de Desenvolvimento Agro-
pecuário do Estado do Ama-
zonas (Idam) fez liberação 

de crédito no valor de R$ 
40 mil, direcionado para o 
cultivo de mandioca. Com 
essa liberação de crédito, 
os agricultores terão acesso 
a recursos financeiros que 
permitirão expandir opera-
ções, investir em tecnologia 
agrícola e aumentar a pro-
dutividade. 

Já a Agência de Desen-
volvimento Sustentável do 
Amazonas (ADS), promoveu 
ações de apoio e incentivo à 
agricultura familiar. Durante 
o evento, foram distribuídos 
kits de casa de farinha, for-
nos e aeradores. Além disso, 
aconteceu a assinatura de 
contratos referentes aos 
programas Preme e Pro-
move, e o anúncio dos be-
neficiários da linha de cré-
dito oferecida pela Agência 
de Fomento do Estado do 
Amazonas (Afeam), por meio 

Wilson Lima leva fomento aos setores social e primário em Presidente Figueiredo

de me deparar com um di-
recionamento de maiores in-
vestimentos à segurança, mas 
vamos propor emendas para 
tentar mudar essa realidade”, 
antecipou.

O deputado argumentou 
que os Estados com melhor 
desempenho em segurança 
pública são aqueles que inves-
tem na valorização dos seus 
agentes, o que inclui salários 
dignos, condições de trabalho 

adequadas e efetivo suficien-
te para atender às demandas 
da população. Ele defendeu 
a necessidade da realização 
de concursos públicos anu-
ais para recompor o efetivo 
das polícias do Amazonas, que 
sofrem perdas significativas a 
cada ano.

Dan Câmara reconheceu a 
importância do recente cha-
mamento de novos policiais, 
pelo Governo do Estado, mas 
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Entregas beneficiam setor social e 
primário no interior do Amazonas

do programa “Mais Crédito” 
para os feirantes.

Os kits Casa de Farinha e 
os fornos fazem parte de 
uma emenda parlamentar 
do deputado estadual João 
Luiz. O investimento para 
essa entrega é de R$ 100 
mil, beneficiando cerca de 
11 produtores tradicionais de 
farinha de mandioca do mu-
nicípio. A iniciativa visa al-
cançar cerca de 55 pessoas 
diretamente e 275 pessoas 
indiretamente.

 
Cidadania
O Governo do Amazonas 

realizou um conjunto de 
ações de cidadania por meio 
da Secretaria de Estado de 
Justiça, Direitos Humanos e 
Cidadania (Sejusc), com foco 
em aproximar a população 
dos programas do governo 
estadual.

Na ocasião, foi realizado 
um mutirão na Escola Es-
tadual de Tempo Integral 
(EETI) Maria Eva dos San-
tos, localizada na rua Vitória 
Régia, bairro Aida Mendon-
ça, onde a população teve 
acesso ao crédito Idoso Em-
preendedor e demais ser-
viços especializados, como 
emissão da declaração de 
hipossuficiência para 2ª via 
da certidão de nascimento, 
carteiras da Pessoa com De-
ficiência (CiPcD) e do Trans-
torno do Espectro Autista 
(Ciptea) e Passe Legal Inter-
municipal, além de orienta-
ções sobre benefícios.

No local, também foram 
ofertados orientações so-
bre Cadastro da Pessoa 
Física (CPF) e serviços de 
saúde, como atendimento 
de fisioterapia e enferma-
gem, além de uma aula de 
dança para idosos no local.
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Itacoatiarenses vivem com falta 
de saneamento na zona rural
Moradores do bairro 
Jacarezinho vivem 
sem água encanada e 
sob insegurança

Apenas promessas e 
nem uma melhoria, 
essa é a principal re-
clamação dos mora-

dores do bairro Jacarezinho, 
no município de Itacoatiara 
(distante 270 quilômetros de 
Manaus). Ao EM TEMPO, ita-
coatiarenses denunciaram a 
falta de infraestrutura e in-
segurança nos bairros da zona 
rural, onde não há retorno da 
atual gestão municipal para os 
problemas da área.

De acordo com uma mo-

“E assim só vem promessas 
que vão fazer a infraestrutura 
do bairro e nada, não temos luz 
nos postes na entrada de nos-
so bairro, assim tendo assal-
tos noturnos, levando nossos 
bens, já andamos com medo 
na entrada de nosso bairro, 
não temos água encanada, 
10% somente encanado e o 
resto do bairro é na borracha, 
não temos asfalto. Queremos 
ser assistidos pelas autori-
dades, nosso bairro precisa”, 
expôs a habitante.

A moradora relata que no 
período do verão muita poeira 
entra nas casas, e quando 
chove a área fica com lama, 
a qual piora a situação dos 
buracos imensos. A alta mo-
vimentação de carretas para 
coleta de lixos, coleta de en-
tulhos, caminhões, ônibus, 
carros no bairro, também 
prejudica a estrutura das ruas 
do bairro.

“A diretoria do bairro já en-
viou fotos e documentos e só 
promessas para ajuda, mas 
nunca vieram, já se passa-
ram três prefeitos, Mamoud 
Amed, Antônio Peixoto e 
Mário Abrahim, e até ago-
ra nada de ajuda. E estamos 
precisando. Só precisamos da 
estrutura que lamentamos e 
muito, e sofremos, há anos.”

Devido à situação, os re-
sidentes da área solicitam 

Moradores 
sofrem com 
falta de 
saneamento 
básico nos 
ramais de 
Itacoatiara

Proteção de 
animais  em 
viagens

Um projeto de lei que 
tramita em regime de 
urgência na Câmara dos 
Deputados busca instituir 
a “Lei Joca”, com o ob-
jetivo de regulamentar o 
transporte de animais em 
viagens aéreas.

Ele foi batizado com o 
nome do cachorro da raça 
golden retriever, que mor-
reu em decorrência de um 
erro da companhia aérea 
Gol.

A ideia foi abordada por 
parlamentares na terça-
-feira (30), no mesmo dia 
que aconteceu uma reu-
nião com a presença do 
tutor do cão Joca, João 
Fantazzini, o ministro de 
Portos e Aeroportos, Silvio 
Costa Filho, e represen-
tantes da Agência Nacio-
nal de Aviação Civil (ANAC).

Joca deveria ter sido le-
vado do Aeroporto Inter-
nacional de Guarulhos, em 
São Paulo, para a cidade 
de Sinop (MT), mas aca-
bou sendo colocado em 
um avião que tinha como 
destino Fortaleza (CE). O 
trajeto que seria de duas 
horas e meia durou mais 
de oito horas. Após o caso, 
a Gol suspendeu por 30 
dias o transporte de ani-
mais no porão de suas 
aeronaves.

O deputado federal 
Fred Costa (PRD) de-
talhou pontos sobre o 
Projeto de Lei 13/22, a 
“Lei Joca”, que regula-
mentaria o transporte 
seguro para animais.

Mauro Mendes também citou os nomes para substituir Jair Bolsonaro 

Governador discorda da candidatura 
de Michelle Bolsonaro à Presidência 

DIVULGAÇÃO

O governador do Mato 
Grosso, Mauro Mendes 
(União Brasil), disse que 
a ex-primeira-dama Mi-
chelle Bolsonaro (PL) não 
tem experiência suficien-
te para ser a sucesso-
ra do ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) na eleição 
presidencial de 2026.

Para ele, existem outros 
“bons nomes” que podem 
representar a direita no 
pleito, como os governa-
dores de São Paulo, Tarcí-
sio de Freitas (Republica-
nos), e de Goiás, Ronaldo 
Caiado (União Brasil).

Durante participação no 
programa Roda Viva, da 
TV Cultura, nesta segun-
da-feira, 29, o aliado do 
ex-presidente disse que 
apesar de Michelle ter o 
apoio de “muitas mulhe-
res que querem o empo-
deramento”, ela não tem 
“uma carreira” construí-
da nem “experiência com 
gestão”. Por isso, na visão 
do governador, existe a 
chance de uma eventual 
candidatura da ex-pri-
meira-dama “dar certo”, 
“mas é muito pequena”.

Questionado sobre Tar-
císio, que se elegeu gover-
nador sem um histórico 
político, Mendes disse que 
não é sobre “ser político”, 
mas “ter experiência com 
gestão”.

O governador de São 
Paulo chefiou o Departa-
mento Nacional de Infra-
estrutura de Transportes 
(Dnit) e foi secretário de 

SUCESSORA LEI JOCA

a atual gestão um retor-
no de suas demandas, para 
poder viverem com mais 
dignidade e poder transi-
tar livremente pelo bairro  
em que vivem.

“Ele [Mário Abrahim] fez 
promessas para nosso bairro, 
disse na campanha que daria 
a infraestrutura que preci-
samos, passou os 4 anos e 
nada fez por nós, precisamos 
do retorno do prefeito, es-
tamos apreensivos para me-
lhorias nunca feitas por aqui. 
Prefeito olhe para nós, nos-
so bairro precisa ser visado, 
precisamos”.

A equipe do EM TEMPO en-
trou em contato com a asses-
soria da Prefeitura de Itacoa-
tiara, mas até o momento, não 
houve retorno. O espaço está 
aberto para manifestação.

Denúncia recorrente
Outros moradores já tinham 

denunciado ao EM TEMPO 
sobre a falta de infraestru-
tura e saneamento básico no 
bairro Jacarezinho. Segundo 
um morador, que não quis se 
identificar, o trabalho de rees-
truturação das estradas deve-
riam ser feitos durante o verão 
amazônico e não no período 
de inverno, onde as chuvas 
dificultam o andamento das 
obras asfálticas. As maiores 
dificuldades de infraestrutura 

estão nas comunidades Ja-
carezinho e Nossa Senhora 
da Penha.

“Estivemos um verão muito 
forte, a gente não teve essa es-
trutura do prefeito, secretário 
de infraestrutura; o vereador 
não toma a frente para ver a 
real situação que nós morado-
res da comunidade passamos, 
não só na nossa comunidade, 
mas nas outras. E assim, como 
vem tempo de reeleição, o que 
eles querem fazer, é fazer uma 
maquiagem no ramal com a 
mecânica, para dizer que está 
tudo bem, como eles falam, 
fazer a manutenção, só que 
está num período chuvoso, e 
foi um desastre total”, relatou 
o morador.

Para tentar evitar que a 
estrada ficasse intransitável, 
o denunciante procurou a 
prefeitura para alertar sobre 
o trabalho que estava sendo 
feito no período de chuva.

“Procurei a secretaria para 
ver se interrompia esse traba-
lho, porque daqui a um tempo, 
a nossa comunidade ia ficar 
intrafegável, é muito difícil o 
acesso, não só na nossa co-
munidade, mas com outras 
também. Uma pessoa assim, 
na sua consciência, não co-
locaria um maquinário desse 
em pleno início, final de inver-
no para fazer essa estrutura”, 
destacou.

coordenação de proje-
tos do Programa de Par-
cerias e Investimentos 
(PPI) antes de se tornar 
o ministro da Infraes-
trutura no governo de 
Bolsonaro.

Mendes também ci-
tou os governadores do 
Paraná, Ratinho Júnior 
(PSD), e de Minas Gerais, 
Romeu Zema (Novo), 

como possíveis suces-
sores do ex-presidente.

Michelle, porém, apre-
senta o melhor desem-
penho em levantamen-
to realizado, em março, 
pelo instituto Paraná 
Pesquisas sobre o plei-
to de 2026. Em uma 
eventual disputa contra 
o atual presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT), 

ela aparece com 30,9% 
das intenções de voto, 
enquanto o petista lidera 
com 36%.

A presidente nacional 
do PL Mulher já tem sido 
preparada para herdar o 
capital político do mari-
do, que está inelegível 
até 2030 por decisão do 
Tribunal Superior Eleito-
ral (TSE).

Michelle viajou a 20 ca-
pitais brasileiras e deve 
visitar mais sete neste 
mês de maio. Além dis-
so, a ex-primeira-dama 
tem apoiado candidatos 
a prefeito que disputa-
rão as eleições munici-
pais de 2024, gravando 
vídeos que serão libera-
dos durante a campanha 
eleitoral.

radora, que preferiu não se 
identificar, desde que o bair-
ro Jacarezinho foi criado por 
meio da Lei Municipal, Lei n.º 
242, em 28 de junho de 2013, 
acabou perdendo todos os be-
nefícios rurais da região e as-
sim vieram apenas promessas 
de melhoras na infraestrutura 
do bairro e nada foi realizado, 
os moradores passaram a vi-
ver sem água encanada e sob 
insegurança. 
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Operador Júlio Tello (à esquerda) ao lado da família

DIVULGAÇÃO

Empresas do Polo 
Industrial de Manaus 
geram mais de meio 
milhão de empregos, 
diretos e indiretos

Rosana Ramos

Neste dia 1º de maio é 
comemorado o Dia do 
Trabalhador, classe 
responsável por mo-

ver a economia do país. Em 
Manaus, um importante polo 
que emprega parte da popula-
ção está concentrado na Zona 
Franca de Manaus (ZFM), lar 
de aproximadamente 500 in-
dústrias de alta tecnologia, que 
gera mais de meio milhão de 
empregos, diretos e indiretos. 
Muitas famílias dependem 
da ZFM, muitos trabalhado-
res precisam dessa ocupação 
para sustentar as famílias e 
muitos deles possuem orgulho 
de celebrar este dia em grande 
estilo.

Industriário há 17 anos, o 
operador especializado da 
Honda, Júlio Tello, contou ao 
EM TEMPO, que devido ao seu 
emprego, conseguiu concluir 
uma graduação, o que para ele, 
foi a realização de um sonho.

“Através dele [emprego], 
eu consegui concluir a minha 
faculdade e pós-graduação, 
comprar meu carro e meu 
apartamento. Hoje consigo ter 
uma estabilidade financeira, 
pois além do salário, eu tam-
bém recebo vários benefícios”, 
detalhou o profissional.

Trabalhando no terceiro 
turno, Tello tem consciência 
de que é parte de um grupo 
responsável por impulsionar 
a indústria no cenário ama-
zonense.

“Eu entrei por indicação. Te-
mos um ambiente climatizado; 
sei que meu trabalho e função 
são essenciais porque tudo é 
um processo, sendo que todos 
têm reserva em caso de ausên-
cia”, destacou o trabalhador 
da Honda.

Quem também possui uma 
rotina voltada ao Polo Indus-
trial de Manaus (PIM) é André 
Ricardo, que trabalha na em-
presa Panasonic há aproxima-
damente 18 anos. Contratado 
durante o período que pres-
tou serviço com uma empre-
sa de despacho com liberação 

de materiais junto à Receita 
Federal, o manauara exerce 
atualmente a função de pla-
nejador de materiais Sênior.

“Quem trabalha com compra 
de materiais para atendimento 
de produção, a rotina e bem 
puxada e de acompanhamen-
to diário, mas devido minha 
posição, hoje preciso geren-
ciar muitas outras atividades 
e entregas de relatórios. Isso 
torna uma rotina puxada, mas 
o meu trabalho me abriu mui-
tas oportunidades para minha 
vida e da minha família, por 
isso sou grato”, enfatizou o 
trabalhador.

Assim como Júlio, André 
destaca que graças aos be-
nefícios da ZFM, hoje é possível 
ter uma estabilidade financei-
ra, além de ter controle sobre 
suas competências dentro da 
empresa.

“Eu vejo meu trabalho como 
essencial, não só do setor, mas 
da empresa como um todo, 
uma vez que compramos ma-
terial para montagem e produ-
ção dos produtos, resultante 
em vendas, pagamentos; por 
isso é essencial, pois movi-
menta toda a empresa”, acen-
tuou.

Assim como os dois industri-
ários acima, Railton Gomes é 
outro trabalhador que atua na 
ZFM. O assistente de materiais 

da Foxconn contou que cres-
ceu profissionalmente duran-
te o período que trabalhou na 
empresa.

“Através desse emprego 
que corro atrás de concretizar 
meus objetivos [família, casa, 
estudos] e a minha estabili-
dade financeira. Sinto que sou 
essencial para o time, pois sou 
muito profissional e me dedico 
para entregar um bom traba-
lho por aquilo que me cobram. 
Mas tenho consciência que se 
eu sair, irá vir outro para o 
meu lugar porque ninguém é 
insubstituível”, disse Gomes.

A Zona Franca de Manaus 
reúne muitas histórias de vida, 
onde cada trabalhador contri-
bui diretamente com a econo-
mia local. Peça fundamental 
da indústria, os profissionais 
ajudam o parque industrial a 
continuar relevante no meio 
nacional, entrando em conflito 
outros mercados.

Competitividade da ZFM
E para manter a economia lo-

cal funcionando, é preciso que 
as empresas tornem-se atra-
tivas e competitivas aos olhos 
do consumidor final. Para a 
economista Denise Kassama, 
os constantes ataques ao mo-
delo Zona Franca de Manaus 
trazem certa instabilidade ao 
setor, principalmente após as 

discussões envolvendo a Re-
forma Tributária.

“A defesa política tem que 
ser constante, ainda não está 
sacramentado o quanto a re-
forma tributária vai conseguir 
preservar os incentivos fiscais 
da Zona Franca de Manaus. 
Quantos ataques a ZFM já 
sofreu ao longo das décadas, 
eu sou consultora aqui há 
quase 30 anos e realmente, 
foram muitos ataques, temos 
políticos e técnicos bem com-
petentes atuando na defesa 
da Zona Franca, mais técni-
cos do que políticos. Estamos 
num momento político onde 
o governo federal enxerga a 
relevância da Zona Franca”, 
pontuou Kassama.

Na visão da economista, a 
ZFM faz o possível para man-
ter essa competitividade ativa, 
mesmo localizada no meio da 
floresta amazônica.

“A questão da atualização 
é importante para se manter 
competitiva, não só na tec-
nologia de produtos, mas de 
processos, com o objetivo de 
reduzir custos e manter um 
preço competitivo. Então, na 
medida possível, a Zona Franca 
tenta se manter nesse pa-
râmetro, dentro das próprias 
exigências que os processos 
produtivos impõem, de não 
poder importar subconjuntos 
para poder fabricar e gerar 
empregos aqui, por exemplo”, 
citou.

Empregando milhares de 
trabalhadores, a ZFM possi-
bilita que o consumo de pro-
dutos atenda ao volume de 
produção, além do envio para 
os demais estados, gerando 
uma cadeia econômica ren-
tável do Amazonas.

“Quando você consome o 
estímulo do comércio, o mer-
cado demanda mais da indús-
tria e a indústria cresce para 
fornecer para o comércio, que 
cresce para fornecer para a 
demanda do consumidor fi-
nal, então é extremamente 
importante para a economia, 
seja movimentando a roda da 
economia, seja na questão da 
arrecadação”, ressaltou.

Fortalecimento da indústria
O presidente da Federação 

das Indústrias do Amazonas 
(FIEAM), Antônio Silva, des-

tacou que preservar o atual 
modelo é também a preservar 
e valorizar os colaboradores, 
pois uma indústria forte é o 
alicerce da cadeia econômica 
e um elo fundamental à malha 
laboral.

“Os trabalhadores de modo 
geral, não somente da indús-
tria, são a base do sucesso do 
Polo Industrial de Manaus. Eles 
são o principal recurso produti-
vo do segmento. Sem recursos 
humanos capacitados e uma 
estrutura adequada, não há 
desenvolvimento econômico, 
trata-se de uma relação de 
dependência vital à dinâmica 
econômica”, pontou o repre-
sentante da FIEAM.

Antônio Silva atesta que a 
participação desses trabalha-
dores é fundamental para o 
fortalecimento da economia 
amazonense, principalmente 
no âmbito industrial.

“Merecem o nosso máximo 
reconhecimento. Como cita-
do, a força produtiva advém, 
em grande parte, dos esfor-
ços empregados diariamente 
pelos nossos colaboradores, a 
quem devemos o total respeito 

e prestígio. As nossas indús-
trias trabalham fundamenta-
das nas melhores práticas no 
intuito de prover um ambiente 
saudável e de valorização pro-
fissional, objetivando, precipu-
amente, a construção de um 
cenário propício ao pleno de-
senvolvimento produtivo e hu-
mano”, apontou o presidente.

O setor comercial também 
é um dos mais importante no 
contexto da ZFM, uma vez que 
todo o parque industrial é in-
terligado. Responsável pela 
área, a Federação do Comércio 
de Bens, Serviços e Turismo 
do Amazonas (Fecomércio) 
ressaltou o trabalho exercido 
pelo órgão.

“O vetor da economia do 
Amazonas chama-se comércio 
e serviço, porque é quem mais 
arrecada em termos de tributo 
para o governo, é quem mais 
emprega diretamente, segun-
do os órgãos do Cadastro Geral 
de Empregados e Desempre-
gados (CAGED), e tem uma par-
ticipação expressiva no PIB do 
Estado do Amazonas”, finalizou 
o Presidente da Fecomércio 
AM, Aderson Frota.

Famílias dependem da Zona Franca de Manaus para sustentar as famílias

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |
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Trabalhadores da Zona Franca
prosperam dentro de fábricas
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 André Ricardo e seu filho, André Lucca, nas dependências da Panasonic
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PIM recebe investimentos para 
geração de mil novos empregos
Conselho da 
Suframa aprova 
R$ 1,73 bilhão em 
projetos e tem 
participação inédita 
dos povos indígenas

DIVULGAÇÃO

O Amazonas avança 
em ações que aliam 
geração de emprego, 
transição energética 

e diversificação econômica. 
Na terça-feira (30), o vice-
-governador Tadeu de Souza 
participou, como conselheiro, 
da 314ª Reunião do Conselho 
de Administração da Suframa 
(CAS), por videoconferência, 
que aprovou projetos que vão 
gerar 1.028 novos postos de 
trabalho no Polo Industrial de 
Manaus (PIM).

Os novos empregos estão 
vinculados a 26 projetos in-
dustriais, cujos investimentos 
somam R$ 1,73 bilhão. Entre 
os projetos está o da empresa 
chinesa BYD para a fabrica-
ção de baterias para ônibus 
elétricos. O projeto já havia 
sido aprovado na reunião do 
Conselho de Desenvolvimento 
do Amazonas (Codam) do dia 
25 de abril e, com a chancela 
no CAS, receberá os incenti-
vos fiscais estaduais e federais 
para ser executado.

A vinda da gigante chinesa 
para o parque fabril da Zona 
Franca de Manaus (ZFM) é 
fruto da articulação feita pelo 

Em Tempo

Reunião foi presidida pelo secretário-executivo do 
MDIC, Márcio Elias Rosa, e contou com a participação 

do superintendente da Suframa, Bosco Saraiva

bilhão de investimentos. Isso é 
algo muito positivo”, enfatizou 
o secretário.

Diversificação econômica 
Ainda durante os debates do 

CAS, o vice-governador Tadeu 
de Souza destacou os esfor-
ços do Governo do Amazonas 
em desenvolver os projetos 
vinculados a novas matrizes 
econômicas, como as licenças 
ambientais para a exploração 
do potássio no município de 
Autazes (a 112 quilômetros de 
Manaus), o que permitirá a pro-
dução de fertilizantes usados 
pelo agronegócio brasileiro.

Somente na fase de preparo 
e construção do complexo, a 

previsão é gerar de 2,6 mil em-
pregos diretos a 4,2 mil no pico 
da obra, ao longo dos próximos 
quatro anos. A empresa Potássio 
do Brasil já iniciou o processo 
de contratação do pessoal de 
campo com o recebimento de 
currículos e, em breve, com a 
seleção de pessoal.

O secretário executivo do Mi-
nistério do Desenvolvimento, 
Indústria, Comércio e Serviços 
(MDIC), Márcio Elias Rosa, que 
presidiu a reunião virtual, re-
conheceu o trabalho feito pelo 
Governo do Estado na busca 
de alternativas econômicas que 
complementem o modelo ZFM.

“O Amazonas tem dado bons 
exemplos para todo o Brasil. 

O país tem uma dependência 
externa brutal em matéria de 
fertilizantes que chega à casa 
dos 90%. Então, esses investi-
mentos vêm em boa hora, até 
para confirmar o nosso potencial 
agrícola no mundo todo. Vocês 
estão de parabéns”, enfatizou o 
representante do MDIC.

A reunião do CAS também foi 
conduzida pelo titular da Su-
perintendência da Zona Franca 
de Manaus (ZFM), Bosco Sa-
raiva. Também participaram o 
vice-governador de Roraima, 
Edilson Maranhão; o diretor da 
Agência de Desenvolvimento do 
Amapá, Jurandir do Santos; o 
secretário de Fazenda da cidade 
Porto Velho (RO), João Caeta-

no dos Santos; e o presidente 
da Federação das Indústrias do 
Estado do Amazonas (Fieam), 
Antônio Silva. 

Pelo Governo Federal, parti-
ciparam os representantes do 
Ministério da Ciência, Tecnologia 
e Inovação, Tanara Lauschner; 
do Ministério da Fazenda, José 
Pereira de Barros Neto; do Mi-
nistério da Integração e do De-
senvolvimento Regional, Valder 
Ribeiro de Moura; do Ministé-
rio da Agricultura e Pecuária, 
Dionísia Soares; do Ministério 
das Relações Exteriores, Maria 
Deise Camilo Jorge; e do Banco 
Nacional de Desenvolvimento 
Econômico e Social (BNDES), 
Marina Moreira da Gama.

governador Wilson Lima du-
rante agenda na China, em ja-
neiro deste ano, para ampliar 
o capital asiático na indústria 
local. Tadeu de Souza disse que 
a liberação de investimentos 
que geram novos empregos 
é prova de que o Amazonas 
vive um momento de fortale-
cimento da sua economia.

“A reunião de hoje aprovou 
projetos que, mais que nunca, 
demonstram que o Polo In-
dustrial de Manaus de, após 
cinco décadas de implanta-
ção, ainda mantém a sua ca-
pacidade de adaptabilidade, 
de receber novos projetos, e 
contribuir com a agenda na-
cional de descarbonização e de 
transição energética”, afirmou 
o vice-governador, após a aná-
lise e aprovação dos projetos.

Também presente à reunião, 
o titular da Secretaria de Esta-
do de Desenvolvimento Eco-
nômico, Ciência, Tecnologia 
e Inovação (Sedecti), Serafim 
Corrêa, afirmou que os proje-
tos aprovados representam a 
consolidação de uma política 
industrial focada na geração 
de mais empregos para a po-
pulação, em sintonia com a es-
tratégia nacional de promover 
a economia verde.

“A pauta do Codam da 
quinta-feira passada é prati-
camente a mesma pauta de 
hoje do Conselho de Adminis-
tração da Suframa. Com isso, o 
Governo do Estado e o Gover-
no Federal caminham juntos 
no sentido de acolher novas 
empresas. São mais de R$ 1,7 

Cresce interesse pelo 
consumo de pão congelado

O estilo de vida acelerado nos 
centros urbanos e a busca por ali-
mentos saudáveis e convenien-
tes, está impulsionando a bus-
ca por produtos de panificação 
congelados. O pão é considerado 
linha de frente, porque pode ser 
transformado, rapidamente, em 
alimento para adultos e crianças. 
Bolos e pastéis também incre-
mentam o poder desse mercado.

Conforme a Mordor Intelligen-
ce, esse segmento já responde 
por um mercado de US$ 33,08 
bilhões, no mundo, devendo 
chegar a US$ 41,42 bilhões, em 
2029. Essa indústria é também 
impulsionada pela crescente de-
manda por produtos especiais, 
ingredientes funcionais como 
aveia, legumes, nozes, probió-
ticos, cereais e margarina for-
tificada, que aumentam o valor 
nutricional.

O crescimento no consumo do 
produto na forma congelada vem 
sendo sentido pelo Grupo Natan, 
referência na fabricação e distri-
buição de produtos de panifica-

ção. O grupo mantém uma linha 
de produtos congelados, que vai 
desde o pão baguete, passando 
por pão de queijo, bolos, massas 
para folheado, entre outros itens. 

“Nossa atenção a esse público 
de empreendedores é constante, 
tanto que periodicamente ofe-
recemos cursos e treinamentos 
para poderem aprender como 
manusear e preparar os produ-
tos congelados para revenda”, 
explica o chef Bruno Muller, da 
Natan, responsável pelos cursos 
e treinamentos.

Bruno Muller diz que, além da 
praticidade e da variedade, os 
congelados também represen-
tam economia. Ele cita dado da 
Associação Brasileira da Indús-
tria de Panificação e Confeitaria 
(ABIP), indicando que o pão con-
gelado representa uma redução 
de 20 a 30% no custo por kg. 

O grupo possui quatro lojas em 
Manaus e uma em Manacapuru, 
no Amazonas, além de mais uma 
em Boa Vista, em Roraima, todas 
voltadas para o varejo.

PANIFICAÇÃO 

Pão é considerado linha de frente, consumido por adultos e crianças

Presente deve ser de acordo com estilo da mamãe

Presentes tecnológicos para 
comemorar Dia das Mães

Com a proximidade do Dia das Mães, 
comemorado no segundo domingo 
do mês de maio (12), muitos filhos e 
familiares já se veem às voltas com a 
escolha do presente ideal. Para aju-
dar nesse processo, é preciso levar 
em conta o novo perfil de consumo 
da mulher brasileira, hoje focado no 
autocuidado, bem-estar, praticidade 
e uso da tecnologia, de acordo com 
órgãos de pesquisa de mercado e 
consumo. Pensando em deixar a busca 
pelo presente das homenageadas do 
mês mais prática, o especialista em 
tecnologia da Info Store, Erickson Ino-
mata, sugere opções para diferentes 
estilos de mãe.

Segundo ele, um dos fatores que de-
termina esse novo perfil de consumo 
das mães é o aumento da participação 
feminina no mercado de trabalho e 
nas decisões de consumo, buscando 
equilibrar as responsabilidades fami-
liares com a atenção às suas próprias 
necessidades e realizações pessoais.

“Isso tem impacto direto nas es-
colhas de consumo, direcionando-as 
para produtos e experiências que con-
tribuam para o seu próprio desenvol-
vimento e felicidade”, explica.

Partindo dessa ideia, diz ele, a Info 
Store preparou para este ano opções 
para diferentes estilos de mãe. Para as 
conectadas, por exemplo, que equili-
bram a maternidade e a rotina familiar 
com a tecnologia, usando aplicativos 
para organizar o dia a dia, a sugestão 
são os smartphones, as assistentes 
virtuais como a alexa ou um Ipad.

As fitness, que conciliam os cuidados 
com a família à prática de exercí-
cios físicos, se valendo, por exemplo, 
de aplicativos de treino e nutrição, a 

DIVULGAÇÃO
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dica de presente são os fones de 
ouvido bluetoof, garrafa térmica 
esportiva e smart watch.

As que utilizam a tecnologia 
para registrar seus momentos, 
manter-se atualizadas sobre as 
tendências de moda e beleza, e até 
mesmo aplicativos de compras e 
tutoriais de maquiagem, Erickson 
sugere uma câmera polaroid ou 
uma impressora fotográfica.

A Info Store dispõe de 11 lojas 
físicas em Manaus e uma em Boa 
Vista, além do site — www.infos-
tore.com.br -. Nas compras pelo 
site o cliente ainda tem a opção 
de escolher a entrega expressa e 
receber a compra em até 3 horas.

Promoção
Além de escolher o presente, 

na Info Store os clientes ainda 

podem participar da campanha 
“Minha mãe é show”, que inicia 
nesta terça-feira (30) e vai sor-
tear um kit com sete itens entre 
geladeira, fogão, lava louças, en-
tre outros produtos. Além disso, 
a Info Store terá uma série de 
ofertas que prometem agradar 
mães de todos os estilos.

Para participar da promoção, 
a cada R$ 500 em compras em 
uma das lojas da Info Store em 
Manaus e Boa Vista, o cliente ga-
nha um cupom para concorrer ao 
kit. O prêmio conta com geladeira, 
fogão quatro bocas, lava e seca, 
coifa, lava louças, micro-ondas e 
airfryer. A promoção “Minha mãe 
é show” ocorre até o dia 13 de maio. 
O sorteio será realizado no dia 15 
de maio e será transmitido pelo 
Instagram @infostore.
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Em Tempo

A orla de Manaus rece-
beu serviços de lim-
peza, com a implan-
tação do novo barco 

coletor da Secretaria Mu-
nicipal de Limpeza Urbana 
(Semulsp), como parte das 
ações executadas pela ges-
tão municipal para diminuir a 
quantidade de lixo descarta-
da de forma irregular no Rio 
Negro. O trabalho realizado 
por servidores da limpeza foi 
acompanhado pelo prefeito 
de Manaus, David Almeida, 
nesta terça-feira (30).

Na ocasião, o chefe do 
Executivo municipal ainda 
anunciou que esse serviço 
irá acontecer nas proximi-
dades do porto de Manaus.

“É a Semulsp trazendo no-
vos equipamentos para me-
lhorar a coleta do lixo que, 
por meio dos igarapés, chega 
até o rio Negro. Essa peque-
na embarcação vai funcio-
nar aqui no porto da cidade 
de Manaus, nesse entorno 
do mirante Lúcia Almeida, 
recolhendo esses entulhos 
que vêm através das chuvas, 
para manter a área sempre 
limpa, auxiliando as balsas 
que já temos à disposição 
e os barcos que já servem 
a prefeitura”, destacou Al-
meida.

Para Sabá Reis, essa é 

Embarcação coletora 
procura diminuir a 
quantidade de lixo 
descartada de forma 
irregular no 
Rio Negro

DIVULGAÇÃO/SEMCOM

Prefeito de Manaus, David Almeida, acompanhando o trabalho dos servidores da Semulsp com a implantação do novo barco coletor

Orla de Manaus recebe 
limpeza com novo barco 

mais uma medida educati-
va implantada pela gestão 
municipal na tentativa de 
conscientizar a população 
sobre a importância de não 
descartar o lixo nos igarapés 
e no rio.

“Esse equipamento vai fa-
cilitar o trabalho do nosso 
pessoal. E isso um dia vai 
deixar de ser necessário, 
quando a população, so-
bretudo aqueles que andam 
em embarcações de passa-

geiros, deixarem de jogar, 
por exemplo, garrafas PET 
no rio. Isso é uma questão 
de conscientização. A gente 
espera que um dia, os exem-
plos da prefeitura possam 
servir para a população se 
conscientizar”, frisou o se-
cretário.

Vale ressaltar que entre 
janeiro e dezembro de 2023, 
foram realizadas 1.320 ações 
de limpeza em mais de 100 
igarapés, córregos, orlas e 

praias de Manaus, resul-
tando em uma quantidade 
de 10.733 toneladas de re-
síduos coletados. Em média, 
cerca de 29,4 toneladas de 
resíduos foram coletadas 
por dia.

A limpeza dos igarapés da 
cidade é realizada diaria-
mente por servidores que 
trabalham dentro e fora 
d’água, recolhendo os resí-
duos que são captados por 
meio de telas de contenção. 

Em seguida, esse material é 
recolhido com o auxílio de 
caçambas e encaminhado 
ao aterro municipal.

Em 2023, o trabalho da 
Semulsp contou com serviço 
mecanizado, fazendo uso de 
duas balsas que coletaram 
5.175 toneladas de resíduos, 
resultando em uma média 
de 431 toneladas por ope-
ração. Já a remoção manual 
coletou 5.558 toneladas de 
lixo dos igarapés.

ALERTA

Em atuação há 18 anos em Manaus, o Samu 192 tem como finalidade prestar socorro à população em casos de risco à vida

Samu já foi alvo de mais de 5,2 mil trotes neste ano
DIVULGAÇÃO/SEMSA

Em Tempo

A Central de Regulação do 
Serviço de Atendimento Mó-
vel de Urgência (Samu 192) 
contabiliza mais de 5.290 
trotes recebidos nos primei-

ros meses deste ano, numa 
média de mais de 44 por dia. A 
Prefeitura de Manaus alerta 
a população para o prejuízo 
ao serviço com os golpes.  

A secretária municipal de 
Saúde, Shádia Fraxe, enfatiza 

que as ligações falsas para 
o Samu 192 podem acarre-
tar prejuízos sérios à popu-
lação que utiliza o serviço, 
na medida em que podem 
sobrecarregar as linhas de 
atendimento a usuários, bem 

como levar ao despacho de 
equipes e unidades de su-
porte à vida para atender 
ocorrências inexistentes.

“Enquanto isso, pessoas 
que realmente necessitam 
do Samu 192 têm de es-

Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |
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   Da redação

A Fundação de Vigilân-
cia em Saúde do Ama-
zonas - Dra. Rosemary 
Costa Pinto (FVS-RCP), 
da Secretaria de Estado 
de Saúde do Amazonas 
(SES-AM), informa que 
foram aplicadas todas as 
doses da vacina contra 
a dengue com valida-
de para esta terça-feira 
(30) no estado. A partir 
desta quinta-feira (2), a 
vacinação contra a doen-
ça retorna para crianças 
e adolescentes de 10 a 
14 anos. 

A vacinação contra a 
dengue está disponí-
vel em 12 municípios do 
Amazonas, atendendo à 
distribuição do Ministé-
rio da Saúde. As cidades 
contempladas foram: Ma-
naus, Iranduba, Presiden-
te Figueiredo, Rio Preto 
da Eva, Barcelos, São Ga-
briel da Cachoeira, Careiro, 
Nova Olinda do Norte, Ma-
naquiri, Santa Isabel do Rio 
Negro, Autazes e Careiro 
da Várzea.

Esses municípios inte-
gram a região de saúde 
“Manaus, entorno e Alto 
Rio Negro”, reconhecida 
pelo Ministério da Saúde 
como área prioritária para 
o recebimento das doses. 

Sobre o esgotamento 
de doses, com vencimento 
em 30 de abril, que esta-
vam disponíveis também 
em outros 16 municípios, 
a diretora-presidente da 
FVS-RCP, Tatyana Amo-
rim, destacou a ação rá-
pida dos municípios para 
evitar a perda de doses. 
“O uso estratégico das va-
cinas é fundamental para 
evitar o desperdício. O en-
gajamento dos profissio-
nais de saúde combinado 
à população quanto à va-
cinação é estratégico para 
a saúde coletiva”, disse.

Imunização 
contra dengue 
para crianças

VACINAÇÃO

perar mais, correndo risco 
de morte. Não são apenas 
brincadeiras de mau gosto, 
são crimes que prejudicam o 
atendimento a usuários que 
de fato podem estar preci-
sando de socorro”, reprova 
a secretária.

Shádia salienta que, no 
ano passado, a Central de 
Regulação do Samu Manaus 
recebeu um total de 28.217 
trotes, numa média de quase 
78 ligações falsas a cada dia, 
sobrecarregando e ocupan-
do as linhas de atendimento. 
“É um número absurdo. As 
pessoas que passam trotes 
precisam se dar conta da 
gravidade desse crime, que 
pode custar a vida de um 
filho, um pai, uma mãe ou o 
amor de alguém”, pondera.

A secretária realça que 
passar trotes para os ser-
viços de emergência é um 
crime previsto no artigo 266 
do Código Penal Brasileiro, 
com penas que vão de um 
a três anos de detenção, 
e multa. Em situações de 
calamidade pública, as pe-
nas são dobradas. “Todas as 
chamadas para o Samu são 
gravadas e os números de 

origem registrados, portan-
to essas pessoas podem até 
vir a ser responsabilizadas”, 
completa a secretária.

Em atuação há 18 anos em 
Manaus, o Samu 192 tem 
como finalidade prestar so-
corro à população em casos 
de risco à vida. A cada mês, 
o serviço realiza quase 5 mil 
atendimentos de urgência 
e emergência, que podem 
ser solicitados pelos usu-
ários por meio da Central 
de Regulação das Urgências 
(CRU), pelo número 192.

Feriado
Na área da saúde, o Serviço 

de Atendimento Móvel de 
Urgência (Samu), que pode 
ser solicitado por meio do 
número 192, para prestar 
atendimento pré-hospitalar 
em situações de emergência 
e urgência, e a Maternidade 
Moura Tapajóz, localizada no 
bairro Compensa, Zona Oes-
te da capital, funcionarão na 
modalidade de plantão no 
feriado deste dia 1º de maio.

Os serviços essenciais de 
limpeza urbana também se-
rão mantidos em formato de 
plantão.
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Garimpo ilegal em Maués com 
trabalho análogo à escravidão
Na semana do Dia 
do Trabalhador, PF 
encontrou mais de 
70 garimpeiros em 
situação degradante

DIVULGAÇÃO/PF

Autoridades dos se-
tores de segurança, 
meio ambiente e tra-
balhista deflagraram 

nesta terça-feira (30) a Ope-
ração Mineração Obscura, 
com o objetivo de investi-
gar garimpeiros que atua-
vam ilegalmente na cidade 
de Maués, localizada no sul 
do Amazonas, inclusive com 
uso da mão de obra de tra-
balhadores em situação aná-
loga à escravidão. A operação 
continua até o dia 3 de maio, 
data em que será divulgado 
balanço das ações da Polícia 
Federal na região.

Participam da operação, 
iniciada na sexta-feira (26), 
a Polícia Federal (PF), o Ins-
tituto Chico Mendes de Con-
servação da Biodiversidade 
(ICMBio), o Ministério do 
Trabalho e Emprego (MTE) 
e o Ministério Público do 
Trabalho (MPT).

Na segunda-feira (29), as 
equipes constataram a pre-
sença de mais de 70 ga-
rimpeiros trabalhando em 
condições degradantes e 
equiparadas à escravidão. 
“Tratava-se de um dos ga-
rimpos mais lucrativos de 
toda a América Latina, com 
uma produção diária supe-
rior a 6 quilos de ouro”, des-
tacou a PF.

Em Tempo

Segundo os investigado-
res, o garimpo é feito na 
modalidade de poço, com 
os trabalhadores operando 
de forma subterrânea, des-
providos de equipamento 
de proteção individual. Foi 
identificada também prática 
de servidão por dívida, evi-
denciando a exploração de-
sumana dos trabalhadores.

“Medidas serão tomadas 
para garantir o resgate e a 
assistência adequada aos 
trabalhadores encontrados 

em situação de vulnerabili-
dade”, informou a PF.

A ação conjunta pretende, 
além de coibir atividades ile-
gais, proteger os direitos dos 
trabalhadores e preservar o 
meio ambiente.

Escravidão
O trabalho análogo à es-

cravidão é uma forma de 
servidão considerada como 
grave violação dos direitos 
humanos porque envolve 
uma série de desrespeitos 

como a prática de trabalho 
forçado, cruel e degradante. 
Conforme o Artigo 149 do 
Código Penal (Decreto Lei 
2.848, de 1940) são exem-
plos das práticas a submis-
são do trabalhador sem a 
possibilidade de deixar o 
local em razão de dívidas, 
violência física ou psico-
lógica ou outros meios de 
coerção; jornada exaustiva,  
entre outros. 

Em 2023, o Brasil somou 
3.151 trabalhadores resgata-

dos de condições análogas à 
escravidão, segundo dados 
do Ministério do Trabalho. 
O número é o maior desde 
2009, quando 3.765 pessoas 
foram resgatadas. Ao todo, 
foram cerca de 63.400 pes-
soas flagradas em situação 
análoga à escravidão des-
de que a criação dos gru-
pos de fiscalização móvel,  
em 1995.

No início de 2023, a Procu-
radoria-Geral da República 
(PGR) ajuizou Arguição de 

Descumprimento de Precei-
to Fundamental (ADPF) no 
Supremo Tribunal Federal 
(STF) para que o crime de 
“redução a condição análoga 
à de escravo”, previsto no 
art. 149 do Código Penal, seja 
considerado imprescritível. 
Na ação, a PGR requer tam-
bém a concessão de liminar 
para que, até o julgamento 
de mérito do processo, juízes 
e tribunais se abstenham de 
declarar a prescrição desse 
delito penal.

    Da redação

Considerado uma doença 
rara, o câncer de testículo 
acomete, em geral, homens 
com idade entre 15 e 35 anos. 
A melhor forma de prevenção 
é a detecção, ainda na infância, 
de alterações como a criptor-
quidia, condição em que um ou 
ambos os testículos acabam 
não descendo para a bolsa 
escrotal, potencializando os 
riscos futuros de se desen-
volver uma neoplasia maligna. 

O alerta é do cirurgião uro-
-oncologista e presidente da 
seccional da Sociedade Brasi-
leira de Urologia no Amazonas 
(SBU), Dr. Giuseppe Figliuolo, 
e marca o encerramento da 
campanha educativa Abril 
Lilás.

“É importante que os pais 

verifiquem se os dois testí-
culos estão dentro da bolsa 
escrotal e tenham a inicia-
tiva de levar seus filhos ao 
urologista desde a infância. 
Às vezes, é fácil detectar a 
ausência de um dos testículos 
ou uma diferença de tamanho 
entre eles. Quanto mais cedo 
detectadas essas alterações, 
mais rápido será o tratamen-
to, que pode ser considerado 
corretivo e preventivo para o 
câncer de testículo”, explica.

Em caso de detecção preco-
ce do câncer, ou seja, na fase 
em que ele não apresenta 
dores e, sim, alterações pal-
páveis, mesmo com a remo-
ção do testículo afetado, é 
possível que o homem con-
tinue produzindo hormônios 
normalmente e mantenha a 
fertilidade.

Aeroporto de Manaus ganha 
novo voo comercial para Apuí

TRANSPORTE AÉREO

Detecção na infância 
previne doença 

   Da redação

O Manaus Airport, inte-
grante da rede VINCI Air-
ports, ganhou uma nova 
opção de voo comercial 
para o interior do Ama-
zonas, neste mês de abril. 
O voo, que ocorre duas 
vezes na semana, permite 

conectar a capital e as 
cidades de Apuí e Mani-
coré, localizadas ao sul do 
Amazonas.

Operado pela Apuí Táxi 
Aéreo, o voo, que ocorre às 
terças-feiras e quintas-
-feiras, parte de Manaus 
com destino a Apuí e, de lá, 
para Manicoré. As passa-

gens já estão disponíveis 
para compra no site oficial 
da empresa, no endereço 
voeapui.com.br. Em Ma-
naus, a Azul Linhas Aéreas 
também oferta voos para 
os mesmos destinos. 

No segundo semestre de 
2023, Manaus foi aponta-
da, em um levantamento 

CÂNCER DE TESTÍCULO

      

DIVULGAÇÃO

Manaus foi apontada como a capital brasileira com mais voos para destinos dentro do próprio Estado

Ação conjunta visa não apenas coibir atividades ilegais, mas também proteger os direitos dos trabalhadores e preservar o meio ambiente

Dr. Giuseppe Figliuolo possui cerca de 20 de experiência na área 

DIVULGAÇÃO

da Agência Nacional de 
Aviação Civil (ANAC), como 
a capital brasileira com 
mais voos para destinos 
dentro do próprio estado. 
Ao todo, são ofertados 
voos comerciais para 14 
localidades no interior do 
Estado, são elas: Tabatin-
ga, Parintins, Tefé, Coari, 
Apuí, Manicoré, Borba, 
Eirunepé, São Gabriel 
da Cachoeira, Barcelos, 
Maués, Carauari, Porto 
Urucu e Santa Isabel do 
Rio Negro.

O gerente de Marke-
ting e Promoção Aérea da 
VINCI Airports no Brasil, 
Marcus Campos, destaca 
que a empresa quer di-
versificar opções. 

“Estamos empenhados 
em diversificar as opções 
de companhias aéreas e 
destinos no aeroporto de 
Manaus, tendo em vista 
o pragmatismo da avia-
ção para a mobilidade das 
pessoas na região Amazô-
nica. Estamos, inclusive, 
investindo na preparação 
de toda a nossa estrutu-
ra para proporcionar aos 
nossos passageiros expe-
riências ainda mais posi-
tivas de viagens”, afirma 
Marcus.
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Salto positivo 
representa um 
aumento de 34% 
em relação aos 
três primeiros 
meses de 2023 DIVULGAÇÃO

O Brasil fechou o mês 
de março com saldo 
positivo de 244.315 
empregos com car-

teira assinada. No acumu-
lado do ano (janeiro/2024 
a março/2024), o saldo foi 
positivo em 719.033 empre-
gos, o que representa um 
aumento de 34% em relação 
aos três primeiros meses do 
ano passado.

O balanço é do Cadastro 
Geral de Empregados e De-
sempregados (Novo Caged) 
divulgado nesta terça-feira 
(30) pelo Ministério do Tra-
balho e Emprego.

Segundo o ministro do 
Trabalho e Emprego, Luiz 
Marinho, este foi o melhor 
resultado do Caged para o 
mês de março desde 2020. 
“Ou seja, é um momento im-
portante, então eu creio que 
neste Primeiro de Maio nós 
temos motivos para fixar a 
luta da classe trabalhado-
ra por melhores condições”, 
disse Marinho à Agência 
Brasil.

Números
O estoque de empregos 

formais no país, que é a 

Em Tempo

Todas as regiões do país tiveram saldo positivo na 
geração de emprego no mês de março

quantidade total de víncu-
los celetistas ativos, che-
gou a 46.236.308 em março 
deste ano, o que representa 
alta de 0,53% em relação ao 
mês anterior.

O maior crescimento do 
emprego formal no mês 
passado ocorreu no setor 
de serviços, com a cria-
ção de 148.722 postos. No 
comércio, foram criados 
37.493 postos; na indústria, 
35.886, concentrados na in-
dústria da transformação; 
e na construção 28.666. O 
único grande grupamento 
com saldo negativo foi a 
agropecuária, com 6.457 
postos a menos, em razão 
das sazonalidades do setor.

O salário médio de admis-
são foi R$ 2.081,50. Compa-
rado ao mês anterior, houve 
decréscimo real de R$ 5,25, 
uma variação negativa de 
0,25%.

A maioria das vagas cria-
das no mês de março foram 
preenchidas por mulheres 
(124.483). Homens ocupa-
ram 119.832 novos postos. A 
faixa etária com maior saldo 
foi a de 18 a 24 anos, com 
138.901 postos.

Regiões
Todas as regiões do país 

tiveram saldo positivo na 

Maconha reclassificada como 
substância de menor risco

O governo Biden tomou medi-
das na terça-feira (30) para re-
classificar a maconha como uma 
substância de menor risco, disse 
uma pessoa familiarizada com os 
planos, um movimento histórico 
que reconhece os benefícios mé-
dicos da droga há muito crimina-
lizada e traz amplas implicações 
para a pesquisa relacionada à can-
nabis e para a indústria em geral.

Espera-se que o Departamento 
de Justiça dos Estados Unidos 
recomende que a maconha seja 
reclassificada como substância 
controlada da Tabela III, uma clas-
sificação que inclui medicamen-
tos prescritos como a cetamina e 
o Tylenol com codeína.

“[O Departamento de Justiça] 
continua trabalhando nesta re-
gra. Não temos mais comentá-
rios neste momento”, disse um 
funcionário do governo na terça-
-feira. O Departamento de Justiça 
se recusou a comentar.

A mudança histórica ocorre no 
momento em que Biden concorre 
à reeleição e busca reforçar o 

apoio dos eleitores mais jovens.
A recomendação esperada será 

analisada pelo Escritório de Ges-
tão e Orçamento da Casa Bran-
ca e passará por um período de 
comentários públicos. O reesca-
lonamento também estaria po-
tencialmente sujeito à aprovação 
do Congresso.

Durante mais de 50 anos, a 
maconha foi categorizada como 
uma substância da Tabela I – dro-
gas como heroína, sais de banho 
e ecstasy que são consideradas 
como não tendo uso médico acei-
to e com um elevado potencial de 
abuso – e sujeita às mais estritas 
restrições.

A recomendação esperada 
surge após o Departamento de 
Saúde e Serviços Humanos dos 
EUA, na sequência de uma revi-
são minuciosa da Administração 
de Alimentos e Medicamentos 
(FDA) dos EUA sob a orientação 
do presidente Joe Biden, que em 
2022 enviou uma carta ao De-
partamento de Justiça apoiando 
a reclassificação para a Tabela III.

EUA

Mudança histórica ocorre no momento em que Biden concorre à reeleição

Dados divulgados pela Secretaria de Segurança Pública de São Paulo

Número de mortos pela PM de São 
Paulo cresce 138% no 1º trimestre

Dados divulgados pela Secretaria 
Estadual de Segurança Pública de São 
Paulo mostram que o número de pes-
soas mortas por policiais militares em 
serviço no estado aumentou no pri-
meiro trimestre deste ano. Segundo 
o boletim divulgado na segunda-feira 
(29), foram 179 casos nos primeiros 
três meses de 2024, contra 75 no 
mesmo período do ano passado, o que 
representa um crescimento de 138%.

Indagada sobre o motivo do aumen-
to, a Secretaria de Segurança Pública 
(SSP) informou, por meio de nota, que 
mantém investimento contínuo na 
capacitação dos policiais, na aquisição 
de equipamentos de menor potencial 
ofensivo e na implementação de po-
líticas públicas visando à redução da 
letalidade policial. “Os programas de 
formação para o efetivo são cons-
tantemente atualizados, e comissões 
especializadas são designadas para 
analisar e aprimorar os procedimen-
tos, bem como revisar os treinamen-
tos e a estrutura das investigações”.

Ainda de acordo com a nota, as 
forças de segurança do estado são 
instituições legalistas que operam es-
tritamente dentro de seu dever cons-
titucional, seguindo protocolos ope-
racionais rigorosos. Segundo a SSP, as 
Mortes Decorrentes de Intervenção 
Policial (MDIP) são consequência da 
reação de criminosos contra a ação 
policial. “É importante ressaltar que 
a decisão pelo confronto parte sem-
pre do suspeito, colocando em risco 
tanto a vida dos policiais quanto a da 
população em geral”.

A SSP garantiu que todas as ocor-
rências são rigorosamente investiga-
das pelas polícias Civil e Militar, com o 
acompanhamento do Ministério Pú-

DIVULGAÇÃO

SSP
DIVULGAÇÃO

blico e do Poder Judiciário, além 
das Corregedorias estarem à 
disposição para apurar qualquer 
denúncia contra seus agentes.

Operações policiais
O município de Guarujá, na 

Baixada Santista, foi um dos al-
vos das Operações Escudo, no 
ano passado, e Verão, no início 
deste ano, realizadas pela PM. 
Com a justificativa de combate ao 
crime organizado, o governo do 
estado deflagrou essas grandes 
operações após policiais militares 
serem mortos na região.

A Operação Escudo matou 28 
pessoas no período de 40 dias, 
na Baixada Santista. Ela foi de-
flagrada após a morte do policial 
militar Patrick Bastos Reis, que 
foi baleado e morto em Guarujá, 
no dia 27 de julho de 2023. Uma 
segunda Operação Escudo foi re-
alizada em São Vicente, em 8 de 
setembro, resultando em mais 
oito mortes, segundo divulgação 
do Instituto Sou da Paz.

Neste ano, quando as ações 
passaram a ser nomeadas de 
Operação Verão, 56 pessoas fo-
ram mortas por policiais militares 
na região, segundo nota da SSP. 
As mortes ocorreram em supos-
tos confrontos com a polícia des-
de o dia 2 de fevereiro, quando 
o policial militar Samuel Wesley 
Cosmo foi morto em Santos, du-
rante patrulhamento. Na ocasião, 
SSP informou que as polícias Civil 
e Militar se mobilizaram para lo-
calizar e prender os envolvidos no 
crime contra Cosmo.

Resultados
Levantamento feito pelo Sou 

da Paz, a partir da análise de 
dados da SSP, mostrou que as 
operações deflagradas pela Po-
lícia Militar na Baixada Santista, 
no ano passado, não resultaram 
em avanços na redução da cri-
minalidade violenta, colocaram 
a vida de policiais em risco, além 
de violar direitos das populações 
periféricas.

Marcela Estrellaredacao@emtempo.com.br |
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Brasil registra mais de 244 mil 

empregos formais 

geração de emprego no 
mês de março, sendo que 
houve aumento de trabalho 
formal em 25 das 27 unida-
des da federação. Alagoas 
e Sergipe registraram mais 
desligamentos que admis-
sões, com saldo negativo 
de 9.589 postos (-2,2%) e 

1.875 postos (-0,6%), res-
pectivamente.

Em termos relativos, os 
estados com maior variação 
na criação de empregos em 
relação ao estoque do mês 
anterior são Acre, com a 
abertura de 1.183 postos, 
aumento de 1,13%; Goiás, 

que criou 15.742 vagas 
(1,02%); e Piauí, com saldo 
positivo de 3.015 postos 
(0,86%).

Em termos absolutos, 
as unidades da federação 
com maior saldo no mês 
passado foram São Paulo, 
com 76.941 postos (0,6%); 

Minas Gerais, com 40.796 
vagas criadas (0,9%); e Rio 
de Janeiro, com a geração 
de 22.466 postos (0,7%).

As estatísticas comple-
tas do Novo Caged estão 
disponíveis na página do 
Ministério do Trabalho e 
Emprego.
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Há quase três 
décadas na estrada, 
grupo musical tem 
uma lista infinita de 
canções

DIVULGAÇÃO

De Norte a Sul do país 
é praticamente im-
possível não encon-
trar alguém que não 

tenha uma memória afetiva 
que tenha como trilha um 
dos sucessos do grupo Sorriso 
Maroto. E para matar a sau-
dade dos fãs amazonenses, o 
grupo carioca apresenta a tur-
nê “As Antigas” neste sábado 
(4), no Studio 5, em Manaus.

Há quase três décadas na 
estrada, com 19 projetos apre-
sentados ao público, o grupo 
carioca tem uma lista infinita 
de canções que, certamente, 
encheriam o repertório de vá-
rias turnês do ‘Sorriso Maroto 
– As Antigas’: “Futuro Prome-
tido”; “Estrela Maior”; “Cora-
ção Deserto”; “Me Olha Nos 
Olhos”; “Em Suas Mãos”; “Cadê 
Você”; “É Diferente”; “Nada de 
Pensar em Despedida”; “Pra 
Mim Não É”; “Eu Vacilei”; “Não 
Mereço Ser Amante”; “Ama-
nhã”; “Tenho Medo”; “Sem-
pre Meu Pensamento”; “Não 
Tem Perdão”; “Ainda Gosto de 

Em Tempo

Grupo de pagode promete 
mexer com na memória dos fãs 

em Manaus neste sábado (4)

Olha nos Olhos’ é liderado por 
Layssa Estevão, outra apaixo-
nada pelos cinco meninos do 
Rio de Janeiro.

Layssa tem 25 anos e é fã 
do do grupo há mais de uma 
década. Junto com os demais 
integrantes do FC, promete 
uma surpresa para Bruno e 
companhia.

“Além do presente relem-
brar um marco na nossa histó-
ria, acredito que irá encantar 
a eles também. Tudo feito e 
pensando com muito amor. 

Queremos que eles possam 
receber essas lembranças co-
bertos de gratidão pelo nosso 
amor e por toda nossa história 
como FC”, falou.

O fã-clube, claro, espera 
viver um momento mágico 
nesta turnê. Eles não veem 
a hora do Sorriso cantar ‘Me 
Olha nos Olhos’, música que 
dá nome ao grupo manauara.

“Temos certeza que será in-
descritível e memorável, um dia 
que ficará para sempre em nos-
sas memórias e corações”, disse.

Últimos ingressos à venda
Pela internet, a venda acon-

tece no site da Bilheteria Di-
gital e, presencialmente, nas 
centrais Oba Ingressos, loca-
lizadas nos shoppings Mille-
nium e Manauara.

As compras realizadas pela 
internet sofrerão acréscimo 
da taxa de serviço (taxa de 
conveniência) e juros inciden-
te sobre as compras parce-
ladas.

Já as compras feitas nos 
pontos físicos poderão ser 

parceladas em até seis vezes, 
sem juros.

Confira os valores por cada 
setor e serviços oferecidos:
•	 PISTA	‘Nada	de	Pen-

sar em Despedida’: R$ 120 (4º 
lote);
•	 CAMAROTE	VIP	OPEN	

BAR ‘Diz que quer ficar’ (pos-
sui entrada diferenciada, ba-
res e banheiros exclusivos, 
visão privilegiada do evento, 
open bar de água, cerveja, 
refrigerante, whisky até o final 
do evento): R$ 560 (2º lote).

Você”; “Faz Assim”; “Fica Com-
binado Assim”; “Sinais”; entre 
muitos outros sucessos que 
credenciam o Sorriso como 
um dos maiores grupos de 
pagode do Brasil.

De 1997 para cá, Bruno 
Cardoso (voz), Cris Oliveira 
(percussão e vocal), Sérgio 
Jr (violão e vocal), Vinícius 
Augusto (teclado e vocal) e 
Fred (percussão) seguem em-
balando amores e desamores 
com as músicas que serão 
cantadas neste sábado (4), 
acompanhados por centenas 
de fãs, como os do Fã-Clube 
Me Olha nos Olhos.

Metade da sua vida, a ser-
vidora pública Geisa Castro, 
de 40 anos, dedicou ao amor 
pelo Sorriso Maroto. Ela, que 
já participou de gravações de 
DVD da banda em diversas ci-
dades brasileiras, diz que isso 
fez com que ela ampliasse o 
leque de amigos.

Ansiosa para o próximo sá-
bado, ela já adianta ser meio 
impossível não se emocionar.

“Sigo com aquele friozinho 
na barriga igual há 20 anos, 
um sentimento gostoso de 
ter. Sei que teremos um lin-
do show, pois quem não tem 
boas lembranças quando 
ouve uma música antiga do 
Sorriso Maroto né?’, disse ela.

Geisa, inclusive, foi funda-
dora do Fã-Clube do Sorri-
so em Manaus. Hoje, o ‘Me 

‘Cine Beiradão’ leva cinema 
para comunidades ribeirinhas 

A magia do cinema chegará aos 
ribeirinhos de quatro comunida-
des da Reserva de Desenvolvimen-
to Sustentável do Tupé através do 
projeto “Cine Beiradão”. Indicado 
para todas as idades, a iniciativa 
é uma opção de entretenimen-
to e lazer com foco na expansão 
cultural dos moradores da zona 
rural de Manaus. A primeira exibi-
ção será feita na Comunidade do 
Livramento, no próximo sábado (4), 
a partir das 18h. 

O projeto, idealizado pela cine-
asta Ana Lígia Pimentel e pelo 
produtor e guia de turismo Lucas 
Passos, vai exibir longas e curtas 
de cineastas nortistas. Segundo 
Pimentel, o Cine Beiradão surgiu 
da vontade de mostrar para os 
moradores suas próprias rotinas 
que foram gravadas. 

“Esse projeto é o antigo Cine 
Selva de 2021, que aconteceu por 
6 meses na Comunidade do Livra-

mento. Desde 2006 eu gravava 
e fotografava a rotina de muitos 
moradores da Reserva do Tupé e 
quis que eles assistissem. Nessa 
nova edição, estamos expandindo 
o projeto incluindo novas obras e 
mais comunidades”, conta. 

Para a cineasta, facilitar o acesso 
à sétima arte nas comunidades ri-
beirinhas é uma forma de construir 
um olhar mais crítico sobre a so-
ciedade e estimular a imaginação.

“Quando assistimos aos filmes 
que nos proporcionam expansão 
de consciência, aprendizados no-
vos, e narrativas ricas, estamos 
formando uma sociedade melhor, 
mais sensível, e mais esclarecida. 
Além do poder da arte em fazer 
você sonhar e imaginar”, pontua.

Durante o evento, cestas básicas 
e brindes serão sorteados para o 
público presente no local. Também 
serão distribuídos pipoca, água e 
refrigerante na sessão.   

TELONA 

Comunidades ribeirinhas de Manaus recebem programa “Cine Beiradão” 

Ensaio geral da Alvorada lota Curral Lindolfo Monteverde

Itens oficiais fazem prévia 
para Alvorada do Garantido

A vibração da galera encarnada, a 
energia positiva e a força inigualá-
vel que emanou no Curral Lindolfo 
Monteverde no ensaio geral na noi-
te desta segunda-feira, 29 de abril, 
deram uma prévia do que vai ser a 
Alvorada Vermelha e Branca. A área 
de pista ficou pequena para a multi-
dão Vermelha e Branca. Até mesmo 
a Praça de Alimentação ficou tomada 
de torcedores.

As vozes oficiais do Garantido, Se-
bastião Júnior, David Assayag, Israel 
Paulain , João Paulo Faria e Bruno 
Costa embalaram o público em um 
misto de toadas do Álbum “Segredos 
do Coração” e as todas antológicas, 
ressaltaram ainda mais o clima de 
Alvorada 2024.

Um dos momentos mais empol-
gantes da noite foi a apresentação 
dos itens oficiais. Em revezamento 
e a cada toada específica, as musas 
encarnadas mostraram leveza e dan-
ça em suas performances: Edilene 
Tavares (rainha do folclore), Lívia Cris-
tina (porta-estandarte) e Valentina 
Coimbra (sinhazinha da fazenda). O 
momento de ritual indígena foi um 
show à parte com a evolução de uma 
dança xamanistica do pajé Adriano 
Paketá.

E o espetáculo se completou com 
a vibração da torcida oficial Comando 
Garantido, da Companhia de Dança 
Garantido Show, Companhia de Teatro 
Garantido (cênica), Batucada e não 
poderia faltar os tripas Denison Piça-
nã, Arnaldo Barbosa (Buba) e Denildo 
Piçanã com o Boi Garantido.

Para o presidente Fred Góes, esse 
resultado fez parte do processo de 
construção de um novo Garantido. 

DIVULGAÇÃO

PARINTINS 
DIVULGAÇÃO

“A expectativa é de uma Al-
vorada de muita alegria para 
resgatar a autoestima do nos-
so povo vermelho e ter que 
fazer o que tem que ser feito. 
Eu costumo dizer que são as 
atitudes que levam às grandes 
realizações”, afirmou Fred. 

“Hoje foi um show. Fizemos 
um ‘showzaço’ em um ensaio 
técnico que não aconteceu 
80% do que a gente vai fazer na 
Alvorada. Estou muito feliz em 
sentir essa emoção da galera, 
de sentir essa energia, a galera 
está com o grito na garganta 
pra torcer pelo Garantido pra 
trazer esse título para a Baixa 
do São José e tenho certeza 
que será a maior Alvorada de 
todos os tempos”, disse o le-
vantador de toadas Sebastião 
Júnior.

Programação
A Alvorada 2024 começa às 

21h, na sede do Boi Garantido, 
em Parintins. O show musical 
será no palco do Curral Lindol-
fo Monteverde com a presença 
de todos os itens oficiais. Para 
esta parte, estão sendo vendi-
dos ingressos que podem ser 
adquiridos com acesso no site 
www.shoppinggarantido.com.
br . Quando der por volta das 
2h, a multidão deverá sair em 
direção à catedral de Parintins. O 
percurso previsto será: estrada 
Odovaldo Novo (em frente a 
Cidade Garantido), rua Lindol-
fo Monteverde, rua Armando 
Prado, dobra à esquerda na 
rua Senador Álvaro Maia, sai 
na avenida Amazonas e segue 
até a frente da catedral de Nossa 
Senhora do Carmo.
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Sorriso Maroto quer mexer na 
memória dos fãs em Manaus





Majestic BJJ 4 acontece nesta quarta-feira (1º)
LUTA

FERNANDO VASCONCELOS/ALB

  Da redação

Manaus será palco da 4ª 
edição do Majestic BJJ, nes-
ta quarta-feira (1º). O evento 
inovador, que além de reu-

nir atletas de destaque na-
cional, em lutas casadas de 
diversas categorias, também 
promoverá um inédito Semi-
nário de Jiu Jitsu na capital 
amazonense. A programação 

começa às 9h e a partir de 
17h, terão início as primeiras 
lutas, no Centro de Conven-
ções Vasco Vasques.

Na véspera do evento, nes-
ta terça-feira (30), a organi-

Com programação inédita, evento promove a reunião de atletas de destaque nacional, em 15 lutas de várias categorias

Manaus, quarta-feira, 1► ► ►º ► de maio de 2024
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Onça-pintada visita 
Flamengo pelo 
confronto de ida 
da terceira fase da 
Copa do Brasil

Em Tempo

Uma noite histórica 
para o futebol ama-
zonense. Em mais 
um capítulo de sua 

meteórica ascensão, o Ama-
zonas joga pela primeira vez 
no Estádio Jornalista Má-
rio Filho, o Maracanã, para 
enfrentar o Flamengo pelo 
jogo de ida da terceira fase 
da Copa do Brasil. A bola 
rola às 20h30 (horário de 
Manaus) desta quarta-feira 
(1º), e o atual campeão do 
Campeonato Brasileiro da 
Série C quer surpreender o 
Rubro-Negro.

O jogo da volta acontece 
na próxima quarta-feira (8), 
na Arena da Amazônia, no 
mesmo horário. Os ingressos 
já estão à venda para o duelo.

A Onça-pintada da Zona 
Leste chegou ao Rio de Ja-
neiro (RJ) na segunda-feira 
(29) e realizou dois treinos 
no Estádio das Laranjeiras, 
do Fluminense. O time au-
rinegro vem de empate em 
0 a 0 com o CRB-AL, pela 
segunda rodada do Brasilei-
rão Série B, no sábado (27), 
em Maceió (AL). Na Copa do 
Brasil, o Amazonas garantiu 
vaga na terceira após eli-
minar Independente-AP, na 
primeira fase, e Maringá-PR, 
na segunda, em partidas úni-
cas disputadas fora de casa.

Reencontro
Auxiliar técnico perma-

nente do Amazonas, Ibson 
foi formado nas categorias 
de base do Flamengo. O ex-
-jogador do Rubro-Negro 

Amazonas encara desafio 
histórico no Maracanã

foi um dos primeiros ‘me-
dalhões’ contratados pela 
Onça-pintada, ainda no início 
do projeto. Após atuar pela 
equipe em 2021 e 2022, o 
profissional voltou ao time 
amazonense para integrar a 
comissão técnica. Hoje, no 
Maracanã, reencontra a tor-
cida que sempre teve ao lado 
como adversária. 

“Fui bastante feliz (no Fla-
mengo). A maior parte da 
minha vida eu passei lá den-
tro. Agora, parte da minha 
eu estou passando dentro 
do Amazonas. Vou comple-
tar cinco anos agora, então 
já estou fazendo parte da 
história desse clube. Espero 
que a gente consiga fazer 
muito mais. Um jogo histó-

rico, como falei, contra uma 
grande equipe como a do 
Flamengo. Estamos bastan-
te otimistas. São 180 minutos 
e esperamos fazer um bom 
resultado para voltar para 
Manaus com expectativas”, 
avalia Ibson.

O ex-jogador aponta a tor-
cida do Flamengo como um 
possível aliado para a par-
tida. Pressionado por conta 
dos últimos resultados ruins, 
o Rubro-Negro pode sofrer 
com a impaciência dos tor-
cedores que estiverem no 
Maracanã, de acordo o au-
xiliar permanente da Onça-
-pintada.

“Time do Flamengo é uma 
equipe muito forte. Além das 
qualidades, temos que pro-

curar os defeitos para, den-
tro do possível, tirar proveito. 
Temos que usar a torcida do 
Flamengo ao nosso favor. É 
uma torcida apaixonada, mas 
impaciente. Eles vêm de duas 
derrotas, vão vir com tudo. 
Vamos usar o fator torcida, 
para que nos primeiros mi-
nutos a gente consiga sur-
preender um pouco o Fla-
mengo”, completa Ibson.  

Gabigol de volta 
O Flamengo quer reen-

contrar o caminho das vi-
tórias. Os comandados de 
Tite vêm de duas derrotas 
consecutivas contra Bolívar, 
pela Libertadores, por 2 a 1; 
e contra Botafogo, na última 
rodada do Brasileirão, por 

2 a 0, no domingo (28). O 
time carioca estreia nesta 
edição da Copa do Brasil no 
duelo contra o Amazonas 
- equipes que garantiram 
vaga à Libertadores estreiam 
somente na terceira fase  
do torneio.

Para o duelo contra os 
amazonenses, o Rubro-Ne-
gro conta com o retorno de 
Gabigol, que conseguiu efei-
to suspensivo no processo 
referente à suspeita de frau-
de em exame antidoping e 
está liberado para jogar.

A defesa de Gabriel Bar-
bosa entrou com um pedido 
de efeito suspensivo no CAS 
(Corte Arbitral do Esporte) no 
início de abril. Nesta terça-
-feira, a solicitação foi aceita 

Amazonas disputa uma partida no estádio do Maracanã pela primeira vez na história

MARCELO CORTES/CRF

por unanimidade no tribunal.
O atacante foi denunciado, 

na ocasião, por não aceitar 
fazer um teste surpresa e por 
impedir que um dos fiscais 
acompanhasse o momento 
da coleta da urina. O placar 
do julgamento ficou em 5 a 
4 pela suspensão de Gabigol.

“Feliz de estar de volta. 
muito obrigado pelo apoio 
de todos. Como sempre, a 
torcida é muito importante 
nesse momento. Agradeço 
de coração. O máximo, e o 
mínimo, que posso fazer ago-
ra é correr bastante e me 
dedicar. Tamo junto, obriga-
do e vambora. Amanhã tem 
Mengão”, disse Gabigol, em 
vídeo publicado pelas redes 
sociais do Flamengo, nesta 
terça-feira.

Ascensão da Onça
O confronto com o Flamen-

go é mais um capítulo da as-
censão meteórica da Onça-
-pintada. Criado em 2019, o 
Amazonas colocou o futebol 
amazonense de volta à Série 
B quase 20 anos após o São 
Raimundo disputar a com-
petição pela última vez, em 
2006. Atual representante 
do Estado no Campeonato 
Brasileiro da Série B, o time 
aurinegro vem de duas tem-
poradas consecutivas com 
acesso.

Em 2022, logo em seu pri-
meiro ano disputando uma 
competição nacional, con-
quistou o acesso na Série 
D. No ano seguinte, fez uma 
campanha impressionando 
na Série C e não somente 
conseguiu o acesso para a 
segunda divisão, mas tam-
bém o título ao bater o Brus-
que-SC em dois jogos nas 
finais. O ano de 2023 tam-
bém ficou marcado como a 
temporada do primeiro título 
amazonense do Amazonas, o 
que deu vaga para a Copa do 
Brasil deste ano.

15Pódio

zação do MBC4 realizou a 
pesagem oficial, que contou 
ainda com a tradicional en-
carada entre os lutadores. 
Na ocasião, coordenação e 
atletas também concede-
ram uma entrevista coleti-
va à imprensa presente no 
auditório Belarmino Lins, 
na Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam) des-
tacando a expectativa para 
a edição do evento que tem 
mobilizado o cenário nacio-
nal e internacional de luta.

Os ingressos para as lutas 
do Majestic BJJ4 seguem 
disponíveis para venda na 
Megatuji, no Dom Pedro e 
nas lojas Maromba Suple-
mentos dos Shoppings Ma-
nauara e Sumaúma, de 10h 
a 22h. De forma online as 
entradas podem ser adqui-
ridas através do site Sym-
pla: https://www.sympla.
com.br/evento/majestic-
-bjj-4/2412932. Para quem 

quiser acompanhar o evento 
estão disponíveis ingressos 
de pista no valor de R$ 50, 
Coliseu Arena VIP a R$ 100, 
além de mesa para cinco 
pessoas no valor total de 
R$ 1.000,00.

Programação
O MBC4 terá início com o 

Seminário de Jiu-Jitsu, que 
contará com a presença do 
Mestre Luis “Guigo” Guilher-
me, de Otávio Nalati e do fe-
nômeno mundial do Jiu Jitsu 
kids, Daniel “220v” Pôncio. 

Já no período da tarde, 
começam as lutas, divididas 
em Card Preliminar e Card 
Principal. Entre as catego-
rias kids, feminina e mascu-
lina, o Magestic BJJ contará 
com 15 lutas.

Card preliminar
1. Thayla Bruna x Gabi La-

dislau 
2. M. Fernanda x M. Clara

3. Robertinha Oliveira x 
Duda Soares

4. Samuel “Capitão” Bran-
dão x João “The Flash” Ricardo

5. Cordeiro Mota x Mustang 
Machine 

6. Paulo Castro x Rafael 
Campos

7. Erick Alencar x Cláudio 
Vacaro

8. Andrey Costa x Guilherme 
Carvalho

Card principal
9. Amécio Silva x Pietro “Ice 

Boy” Bassegio
10. Maysa Ladislau x Juliana 

“The Queen” Aleixo
11. André “Presidente” Vi-

nicius x Daniel “220” Poncio 
12. Alcenor Alves x Fred Al-

ves
13. Carlos Galvão x Luís “Ho-

mem de Pedra” Neto
14. Nathannael Jackson x 

Rodrigo “Berimbolo” Otávio 
15. Alle Mousse x Otávio 

Nalati
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Presidente Figueiredo inaugura 
novo estádio municipal

O governador Wil-
son Lima entre-
gou, nesta ter-
ça-feira (30), o 

estádio Larissa Coelho 
Silva e anunciou a chega-
da do Programa Esporte 
e Lazer na Capital e Inte-
rior (Pelci) em Presidente 
Figueiredo (distante 117 
quilômetros de Manaus). 
Além disso, reforçou os 
setores primário e so-
cial com fomentos que 
somam R$ 2,7 milhões e 
levou serviços diversos de 
cidadania à cidade.

Na ocasião, o governador 
destacou a importância da 
parceria entre os poderes, 
com o respeito à autonomia 
de cada um, em benefício 
da população. Somente o 
estádio, por exemplo, tem 
recursos de R$ 2,2 milhões 
do Governo do Amazonas, 
por meio de emenda parla-
mentar destinada pelo de-
putado João Luiz, além de 
contrapartida da prefeitura 
da cidade.

“Uma parceria que nós es-
tamos fazendo com a pre-
feitura de Presidente Fi-
gueiredo, com a Assembleia 

Em Tempo

MAURO SMITH/DIVULGAÇÃO

Construção aconteceu por meio de emenda parlamentar destinada pelo deputado João Luiz

Legislativa, representada 
pelo deputado João Luiz, 
com os atletas do municí-
pio, com as secretarias do 
município, enfim, para que a 
gente possa fazer uma en-
trega como essa“, destacou 
Wilson Lima.

“É uma emoção muito 
grande. Quando estivemos 
com o vereador César Amaral 
ninguém tinha uma perspec-
tiva de ter algo aqui. As pes-
soas prometiam, prometiam 
e não acontecia nada. O go-
vernador que cumpre com a 
palavra está aqui. Agora, esse 
é um local que vai recuperar 
jovens e vai fazer a diferença. 
Obrigado, governador Wil-
son Lima e a prefeita Patrícia. 
Esse é um presente para os 
trabalhadores de Presidente 
Figueiredo”, afirmou o depu-
tado João Luiz.

Parte das entregas foi rea-
lizada no Centro de Educação 
de Tempo Integral (Ceti) Maria 
Eva dos Santos, inaugurado 
pelo governador em 2020. Ou-
tra parte foi feita no novo está-
dio, com acesso pelo ramal do 
Urubuí. Estiveram presentes o 
deputado estadual João Luiz; 
a prefeita da cidade, Patrícia 
Lopes; o presidente da Câ-
mara Municipal, Marcos Nas-
cimento; além de secretários 
de Estado. 

Novo núcleo do Pelci
Wilson Lima anunciou a 

abertura de 200 vagas para 
o Pelci, que ganhou seu dé-
cimo polo no interior ao che-
gar na terra das cachoeiras. 
Serão beneficiadas jovens e 
crianças, entre 7 e 17 anos, 
do público masculino e fe-
minino, nas modalidades de 
futebol de campo, futsal e  
esportes de luta.

O estádio Larissa Coelho 
da Silva possui área total 
construída de mais de 12,5 
mil m² e capacidade para 
mais de 2,6 mil pessoas. 
O nome do espaço é uma 
homenagem a uma jovem 
desportista apaixonada pela 
família e pelo futebol, que 
lutou por igualdade no fu-
tebol feminino e deixou um 
legado às mulheres figuei-
redenses. A jovem faleceu 
em fevereiro de 2021, aos 
18 anos, vítima da covid 19.

“Há 42 anos, a gente lu-
tava pelo estádio de Pre-
sidente Figueiredo. E hoje, 
graças ao governador Wil-
son Lima, ao deputado João 
Luiz e ao empenho da pre-
feita Patrícia Lopes, esse 
sonho está sendo realizado.  
E é um momento de gra-
tidão, gratidão a Deus, a 
todos eles que estão fa-
zendo acontecer no nos-
so município, nesse lindo 
estádio em homenagem 
a nossa filha”, declarou 
Marlon Sobrinho, pai da  
homenageada.

Vini Jr. brilha e Real Madrid 
empata com Bayern de Munique

LIGA DOS CAMPEÕES 

Da redação

Tudo igual na briga por 
vaga na final da Champions 
League. Nesta terça-feira 
(30), Bayern de Munique e 
Real Madrid empataram em 
2 a 2 na Allianz Arena. Sané e 
Harry Kane marcaram para 
os bávaros, enquanto Vini-
cius Jr. foi o autor dos gols 
merengues.

O jogo de volta está mar-
cado para o próximo dia 8 
de maio, às 15h (horário de 
Manaus), no Santiago Ber-
nabéu. Quem vencer irá se 
classificar para a final. Novo 
empate leva a partida para 
a prorrogação. O atacante 
brasileiro celebrou a atu-
ação e o resultado, fora de 
casa, após a partida.

“Fico muito feliz de seguir 
evoluindo, fazendo gols im-
portantes com essa camisa, 

que é a maior do mundo. 
Tenho que seguir pouco a 
pouco, porque estou ape-
nas começando. Quero fa-
zer muitos mais gols por 
esse clube. Em um campo 
difícil, com a torcida que 
pressiona muito e um dos 
melhores goleiros do mun-
do”, afirmou o camisa 7.

Os gols
Os primeiros minutos fo-

ram de intenso domínio do 
time da casa, que conse-
guiu seis chutes para o gol. 
Só que o adversário era o 
Real Madrid. Aos 23, Toni 
Kroos deu belíssimo passe 
em profundidade para dei-
xar Vinicius Jr. cara a cara 
com Neuer. Na primeira fi-
nalização dos visitantes, o 
brasileiro tocou no cantinho 
e abriu o placar.

Apesar da pressão bávara 

seguir, o segundo tempo 
começou com o Real quase 
marcando. Com cinco mi-
nutos, Toni Kroos recebeu 
passe na esquerda, chutou 
no ângulo, mas Neuer fez 
uma defesaça. Na sequên-
cia, dois minutos depois, 
Sané passou como quis 
por Mendy, cortou para 
o meio da área e chutou 
forte no cantinho para  
empatar o jogo.

Três minutos depois, Ja-
mal Musiala foi para cima 
de Lucas Vázquez, que o 
derrubou na área. Pênal-
ti marcado. Na cobrança, 
Harry Kane deslocou Lunin 
e virou a partida.

Aos 36, Kim Min-Jae der-
rubou Rodrygo, e a arbitra-
gem apitou a penalidade. 
Vini Jr. chamou a respon-
sabilidade e marcou mais 
uma vez, empatando o jogo.

Atacante brasileiro chega a 20 gols na Champions League, com números decisivos em mata-mata

ICON SPORTS

Recursos 
entregues 
no município, 
incluindo novo polo 
do Pelci, somam 
R$ 2,7 milhões

Serviços e Plataformas 
Amazonas Em Tempo


